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医・歯界展望

が､触診することによって､その症状がlllli像が

,旅す以外の疾旭から来ていることがわかるケ

ースが多々あるのです｡十分に病歴をとり身

体全体をよく診察すること。若い人が画像に

噸りすぎ基本の診察がおろそかになって来て

いるのは心配だし残念です」病気とはI読ん

で字のごとく、気持ちや心､糀神によってもか

なり左右されるj渉合も多い。医師が触れてく

れるだけで､父持ちが安まった経験は識でも

お持ちであろう。参考になるお話である。

－医療制度については｢|ﾖ民サイドから

見れば､日本ほど医療制度に恵まれている岡

はありません。 I]本はどこに行っても病院は

ありますし､費用もほとんど保険でカバー出来

ます。又日本の病院長の多くは医者ですか

ら、人間愛というものがありますが､アメリカな

どでは､病院長は経営者､即ち資本提供者

が多いので､経営にプラスになる診療〃法を

選択しがちで､保険のない人は、手術は研修

中の人が行い専門医は直接手を下さないな

ど､悪く言うと実験台。よくアメリカの医学教

育打が､医学ﾉ|乱が卒業前に手術など経験し

ないなんて､と鷲きますが、 LI本で国家試験

を辿らない前にそんなことをしたら大変です。

又、私の専門である股関節外科での人｣皇股

関節など、日本では耐川年限に限度がある

ことから例外をのぞけば65才以上と適応を

決めておりますが､アメリカでは一疾病定額医

療の側係で短!ﾘI間に退院III来ることから、勝

い人にも使ってしまいますが､人工関節の

ゆるみを生じたll#は骨も破壊され、再耐典術

はﾉ＜変になります。どんなji'iの人々も､|z鞭に

治療が受けられる1 l本。よく検径漬け､錐横

けと批判されますが､医療の､Iz等性からみれ

Ijfl 1本ほど恵まれているljilはないと思いま

す｣と長年の維験、 |篭l際人としての卜Iで熱,し，

に,i門される。

－現代の、しかも難関を突破した当大学

の')』:ﾉkをご覧になって｢現代の学生､特に国

立や私立名門校に入った学ﾉﾋは優秀なfと

l1t間では評価しますが､人I談方法でもおわか

りのように、それは小さいll#から受験技術と

いうか､教えられたことを正確に覚え､それを

間速いなく,尊き表すことの得.ばな子が入学出

来る制度なのです。が､それは科学者にとっ

ては必ずしも澗点ではありません。私は学ﾉk

によく‘奇いますが､過去にあった総てを金科

玉条として鵜拝みにするな。科学では常識と

思われたことが非常識となり、非常識と思わ

れたことが常識となる。自分で見･考え工夫

する習慣を養いなさいと。大学に入学したこ

と。そこからが人生の始まり、スタートである

ことを自覚して欲しいですね｣。

秘IIfの方の｢お時間です｣という声を聞く

まで･･･あっという問に過ぎた1時間。

｜]木を代表する名門校にふさわしい､魅力

溢れる総長である。

はすでに遅く、もっと11l〈知っておくべきだった

と後'|"しました(笑)｣｡｢でも歯科泊療に行く

たびに恩うのですが､ 1 1腔内に埋めたり､削った

りするものの消毒があれで大丈夫か､感染は

しないのだろうか､という不安を覚えますね｡私

の専IIIjが終形外科で､術中のlll菌感染にか

なり神経質、敏感になっているものですからそ

う感ずるのかも知れませんが｣と正直な患者

側からみた感想を。確かに昨今は院内感染

について各医院とも対策を施しているが､以

前は唾液による自浄作用に頼っていた部分も

多い｡｢でも今の医院の中では､歯科医院が設

備やインテリア､スタッフの言動など､肢も良

いのではないでしょうか｣とうれしいご感想も。

－妓近の大学カリキュラムの改革につい

て｢総てがグローバル化されている時代の!'」

にあって､大学教青･制度も見直しをされるの

が当然で､本学も大学院重点化大学としての

改革を行っている肢1|!．卒前教育を十分ｲ｣3

いかつ大学院を電点化する方li'jです。各部

局も弊i''l分野でどんどん細分化されて来てお

りますが､卒前の基礎教育はある職腿

フレキシブルにし、学部によっては将

来の選択の||｣を持たせ|･級で分野別

にI厚門化を|xlる方向を拶噸' i|です｣。

お生まれは神奈川県樅鎮賀IIj｡ iif

唯々医だったお父様の'|砿偶に伴い小・

’'1'､強、合わせて9年間に61''l転校され

たと言われる｡｢今イジメ|川越が表面化

しておりますが､昔もありましたよ(笑）

私もよくイジメられましたが、 ・番の原

｜ﾉ《|は言葉でしたね。でもその度に愈地

が強くなりましたし、各地を胆1つた

せいか､今はとｼ{ﾉな人と会っても全く群

になりません｣と愉快そうに笑われる。

′進々たる体躯。若いll#は何かスポ

ーツを？｢連動は総て好きです。肯が

間かつたからi§にパﾚｰポｰﾙをやっ

ておりました。 ､'1大医'､jを部時代は、今

では考えられませんが､炎業|､Hと練習

をしたり試合をしました｣。

－終形外科に進まれたのは？｢外

科は身体の疾患部を切り取る猯療法が名で

すが､終形外科は疾病や外傷で失われた機

能のl ll雌に〃をそそぐことから興味が油き、

この分野に進みました。インターン前は堆礎

医学を､と思っておI)ましたが､鯉者さんの診

療にたずさわっている内に臨床医'､脚こひかれ

ました。今年3)lまで教授を椎征することにな

ってはいますが…。総長になる前は長年患番

さんから教わり勉強したことをもっと還元した

いと思っていたので･･･・医者は患者さんと接

していないと淋しいものです｡あと3～4年は

やっていたかったな－と思っているんです｣。

－大先輩として､今の医療について感じ

られていることは？｢今は医療機器が発達して、

特にmi像診断が格段の進歩をいたしました

博多湾にほど近い地下鉄･御I附線の貝塚

駅から馬出九大前のほぼ4駅に!【り､広大な

敷地をｲ『し建つﾉし州大学。本部のあるキャ

ンパス内も広い道路が縦横に走り、ゆったり

とした券Iﾊ1気。訪れる度に感ずるが､南と北、

植木も松やソテッ、ニレやポプラ弊の違いは

あるが､どこか北の名門、北海道大学に似て

いるな、と思う。

本部がある事務ﾙjは赤レンガの2階煙。

外･内装は塗り変えられているが､問い天井、

ガッシリとした石造り､伝統校らしい風格を見

せている。

｢やあ､いらっしゃい。どうぞこちらへ｣と通さ

れた総長室。広々としてｼｯｸな室内インテリ

アは､艇身でダンデイな総長にピタリと似合っ

ている。

座られると同時に､こちらの訪問意図を察

しられてか｢私は昔から歯が悪かったから､歯

医者さんにはずっとおIM話になりました。先年、

友人の教授がアメリカで教わったと言ってハ

ブラシの仕方を教えてくれましたが､その時
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九州大学総長

杉岡洋一
●略歴

昭和7年11月

昭和33年3月

昭和38年4月

昭和39年4月

昭和47年1月

昭和47年11月

昭和52年8月

昭和58年8月

平成4年4月

平成5年1月

平成7年11月

神奈川県横須賀市に生まれる

九州大学医学部卒業

九州大学医学部附属病院副手

九州大学医学部助手

九州大学医学部附属病院助手

九州大学医学部附属病院調師

九州大学医学部助教授

九州大学医学部教授(整形外科学講座）

九州大学評醗員

九州大学医学部長

九州大学総長、

九州大学医療技術短期大学部学長
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私と東京医科歯科大学
昭和3年、東京高等歯科医学校として設立

された国立の名門東京医科歯科大学。通さ

れた学部瞳室には初代の歯学部艮であられ

た檜垣鱗皇先生から先代小椋秀亮先生ま

で､さすがはと思わせる全I曇Iにその名を知ら

れた歯科医学界のリーダーの方々の写真が

並んでいる。ご紹介の中村歯学部長は‐昨

年4月ご就任。数えて9代目である。

－ご就任にあたって、現代の歯科医療

Ⅱ■ ■一

－+一一一

歯学部長

中村壽男
の在i)方、又常々学生に話されることは？｢ご

存知のように歯科医学は人|剛の身体と精ﾈIII

をも含めた自然科学の範鴫に入ります。従っ

て歯科も歯だけを診るのではなく、歯が存在

している環境としてのI I腔領域全体に目を向

けなければなりません。また、口腔領域は全

身の一 ･部ですから、全身との相駁作用を注

意して治療にあたらねばなりません。生物学

的存在としてのヒトの冶療としてはこれで十分

ですが､現実のヒトの治療としてはこれだけ

では不一|-分です。というのは、現実のヒトは

個々に社会生活を営んでいる社会的存在だ

からです。嬬正にしても義歯を入れるにして

も､その人の環境や経済的な条件を考慮し

て､患昔にとっての眞のニーズに応える治療

をする必要があるわけです｡患者の社会的

条件と心'|,'iを深く理解できる歯科医nliの養成

にとって､生物学としての歯科医学の教育に

加えて、人文･社会科学が今後は大切な教

育科1Iであると考えます｣。「本学でも新カリ

キュラムの改訂を平成6年度の人学生から実

施しておりますが､その1|!に『人間科学教育

系科I ljという新科I |を導入しました。入学

後2年LIの学生に、夏休みなどを利用して、

企興老人ホームや|"if荷施I没鮮、個々の人

lNlの社会．/k活背餓を体験を通して恥解して

もらうことが狙いです専門教育から得られ

る知識だけではなく、歯科医師としての倫理

観や患者との適切な意想疎通を|叉lる能力な

ど､広い愈味での人間的成熟を学ぶことが

大切と考えるからです。その他､｢歯学概説」

という科F1で､豊樹な経験を持つ病院長や、

哲学者､新聞記者などの方に講減を依頼し、

学外体験実習と共に、今後国民が必要とす

る歯科医師とはどういうものか、門分達に寄

せられている社会的期待と責任を学生達に

自覚させて､歯科医学の勉学へのバネとして

もらいたいからです｣。

写真でもおわかりのように今年62才と言わ

～

■プロフィール

昭和33年東京大学医学部医学科卒業

昭和34年実地修練(東京大学医学部付属病院）

昭和38年東京大学大学院生物系研究科第一基礎
医学専攻課程修了

昭和38年東京大学助手医学付属脳研究施設神
経生理学部門

昭和46年東京大学講師医学付属脳研究施設神
経生理学部門

昭和47年東京医科歯科大学教授

歯学部付属顎口腔総合研究施設咀囑研
究部門

昭和57年頁京医科歯科大学教授歯学部口腔生
理学講座

昭和61年東京医科歯科大学学生部長

平成6年夷京医科歯科大学歯学部長
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たかは問題にされません。しかし、ハーバー

ド卒業というのは、ハーバードに入学したこと

が評mliされるのではなくて､ハーバードでのハ

ードなトレーニングに耐えて卒業したことで‘評

iiliされるのです｣と日米の大学教育の違いを。

｢本学部の定典は75名ですが､その内何人

かは目標を持たず､偏差値だけで入学してく

る学生がおります。でも本学は総合ﾉ<学では

有りませんから、途中で自分の適性が歯科

医学とは別の分野にli'jいていることに気づい

ても他の学部に移ることが出来ません。退学

しか道がないのですその点は気の毒です

ね｣。確かに! ;．われる通り、医師は身体の健

康回復への奉仕はもとより人間が生きる為の

桁神的な支えをも州う職業。点数岐上主疑

で育てられたj'･供が､入学後､現代の社会

風潮のlltのII!にあって､仁術より算術を､と

揺れ動いても不思議ではない、と思われる。

－現代のl‘渚､学生をご覧になっていか

がですか？｢私は昭ｲⅡ27年に大学に入りまし

たが､今思うとあの頃は戦侭I時代だったんで

すね。先蔽から､3ｲI先など考えるな、 ’年先

がどうなっているかわからないんだから、と‘奇

われました。今は平和な時代が続き、管理社

会が定流しておりますから、 rl分の・生が決

められてしまうと言うか､先き行きが分かって

しまうんですね。学生を見ていても、言えば

その通りにやりますが、自発的にはやろうとし

ない。私達の頃は自分のしている研究がlili

白くてたまらない､といった学ﾉkが多くおりま

したが…。今は詰め込み教育の結果でしょ

うか。もう少し糊気が欲しいと思いますね｣。

､'1大学股立のﾉ農本珊念である"科学的知識

に裏打ちされた歯科医師の挺成'･に加えて

今後は自学向習の輔神と態度を身に付けた

,卿科医WIIiの錐成をさらに充実させて行かね

ばなりません、と言われる。

政治､経済、文化。歯科医療界も決して例

外ではなく､我々を取りまく社会環境が今大き

く変わろうとしている。戦後の教育の在りﾉj

の歪みを修正し、時代の変化に合わせ推進

させる教育。中村歯学部便が言われる、

｢個々の人間が抱える社会的条件を､知識の

みの枠の中でとらえることなく､患者の生活背

賊の中で共に考え診療していく柔軟な頭を持

つ歯科医師の鍵成を｣との話しがよくわかる。

日本を代表する名'11校。その頂点に立つ

',族部長に寄せる期待は益々大きい。

れるが､よく通る声、爽やかな印象､とてもそ

のお年には見えない若々しさ。その印象に甘

えて･･ 。－でもこちらは国立。私立のような

切実な問題は抱えていないと思われますが？

｢いえ､いえ｡確かに経営という面では私立と

較べあまり心配はないと思いますカミ病院は収

入の多寡を常に比較.管理されておりますか

ら､病院腿は大変苦労なさっていらっしゃいま

す｣｡｢先代の学長によく言われました『ソビエト

社会主義共和IRI連邦という世界の超大国と

言えどもつぶれるlltの中。たとえ国立であって

も、魅力的な大学を作らなければ､学生も来

ないし､つぶれても仕方がない｣と。岡立とい

えども安穏としているわけにはまいりません｣。

－しかし、学生側から見れば増え続け

る科目数を限られた期間内にそれだけ学ぶ

ことが出来ますか？｢確かに全身医学を学び、

歯科医学の知識はむろん歯科医療技術も修

得し､その上人間性の陶冶ということになりま

すから、私が見ていても学生さん達はよくや

っていると思います｡医学部は以前から卒直

後臨床研修が努力規定として爽施されてお

り、卒業生のおよそ80％が病院等で研修医

として研修しておりましたが､歯学部は6年間

で完成教育をするということで､卒業までに独

立出来るだけのﾉJを身につけることを目標と

して来ました。しかし高齢化社会や先程言い

ましたように社会環境をも考えた人間科学の

勉強等､技術実料を含めますと医学部より学

ばなければならない科I]が多いのが実情。

教える我々が消化不良になってしまうのでは

ないか､と心配するほどになってしまいました」

とIE直に心の内を。

お生まれ育ちとも東京。略I縦が示すように

東大医学部を卒業後､昭和47年当校に。ご

専門は口腔生理学｡｢大学院を修了後､神継

生理学､特に三叉神経に興味があったことか

－

学での研究の道を選びました、と言われるが、

理路整然明るい口調とても下手とは思え

ないが!？。

－長年のアメリカ生活。日本の大学と比

'|晩して･･ 。「私のUCLAでのﾉ|括は通算5年

ほどになI)ますが､一稀の違いとして感じるの

は高等教育の従り方ですね。たとえば、日本

では医科･歯科卒業とか､アメリカではハーバ

ード卒業とか商えば､社会的に高く評価され

ますが､実は火きな速いがあるのです。日本

では大学の人学者選抜は大変難しいです

が､入学してしまえば原則として全典卒業し

ます。ですからI1本での・流大学の卒業生

の評価が尚いのは、 ・流大学に入学したと

いうことの評価で､大学でどういう風に勉強し

ら、昭'140年から3年間UCLA脳研究所で、

顎を動かす岨聯筋を収縮させる運動神経細

胞の活動を､脳がどのようにコントロールして

いるかを研究しました。アメリカから戻り、本

学部の顎口腔総合研究施設内に､新たに岨

l'|'研究部門が開設された機会に、 lllll'l#をコ

ンl､ロールする脳のメカニズムや､岨I1爵が脳に

与える影禅のメカニズムを研究するために、

本学部へ来ました｣。もともと私は入づき合い

が下手ですので、自分のペースで行ける研

究者の方が臨床医よりいいと思って､堆礎院

5
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社同法人

薑山県歯科医師会
北に富山湾､東に冠雪の立山連峰。富山県の行政･文化を司る中心富山市は、

日本の屋根といわれる北アルプスから立山に連なる山々が急峻に日本海に落ちる麓から

裾野にかけて発展した人口約32万余りの町｡昔は越中富山の薬売りとLﾉ乙

全国の家庭に常備薬を行商して歩く北陸の人々とじて知られていた地。

読者の先生方の中にも幼い日､薬と共にフーセンなどを貰えることから、

来る日を待ち望んでいた思い出を持つ人も多数いることであろう。

県歯科医師会館は駅から西に向かって車でおよそ5～6分｡富山大学に隣接した角地に、

県下の総合歯科医療を一手に担う殿堂らしい風格を見せて建っていた。

又､渡り廊下で結んだ隣には一昨年3月竣工成った3階建の歯科保健医療総合センターが

モダンで明るい近代諸設備を整え建っている。

木曜日夜7時半から始まった定例役員会議｡毎度のことながら､診療を終わった先生方が

一服の暇もなく､県下各地からこの会議のためにかけつけるその熱意には頭が下がる思いだ。

又､会館事務局の方々も､その会議のために居残り、

スムーズな会議の流れを補佐しておられる姿も加筆じておきたい。

会議に先立ち会長室で､藤井会長､今村､坊､栗山､三副会長と宮田専務理事の、

5人の役員の先生方から県歯会の活動状況や将来への展望､又県民の実情などを語って頂いた。

尚､藤井会長は昭和23年､新制なった県歯会から数えて10代目。

会長職としては15年続けられていると言われるから､ご存知の方も多いことであろうし、

又､会員の信頼もそれだけ厚い証とも言えるであろう。
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人、商齢者､障害者の4つに分け､個々

に計凹背を作り"健康日本一．"のキャッ

チフレーズのもと、推進して行きたいと考

えております。県民総ぐるみの歯科保健、

健康づくりですから､やりがいがあります

よ(笑)。

会長

一
長一室Ｉ壱露

会長 難しくなって来ました。昨年は愛知学院

大学の法歯学の教授に講演を依頼し、

名古屋で起こった中華航空事故を題目

にお話し頂きましたが､演題に興味があ

ったからか､多数出席され好評でした。

福祉共済につきましては、巾広<カバ

ーしておりますが､中でも家族ぐるみで催

す年1回のレクレーションや忘年会等､会

員の方々には好評のようです。当会は学

術団体ですが､一方親睦団体でもある

わけですから､お互いが仲良く懇親出来

る場を提供することも大切かと思ってお

ります。

＃ ：現在県民人口およそ113万人を会員

468名、診療所数403院でカバーしてお

りますが､やはり他県同様､年々開業数

も増え、市街地はかなり過密になって来

ております｡ただ私の考え方は、開業は

自由、夜間診療も各院が住民の要望に

応えての経営努力の表れでもあるわけで

すから、時に周囲の先生方から不満の

声も聞かれますが､それを規制する気持

ちはありません。又、昔は学閥など､卒

業した大学同士でかたまる傾向も多々見

受けられましたが､今は全くありません。

業界も年々厳しくなって来ておりますが、

私は同じ業界に身を瞳〈者同志､お互い

の立場に立って励ましたり、教え合った

り､ｲII!良くすることが最も大切だと思って

おりま灸幸い､私の意図を会員が理解下

さり、過去、問題になるようなトラブルは

1件もなく、その点は有り難く思っており

ます｡現状の活動は、県下を4つのブロ

ックに分け､在宅当番歯科診療はむろん

ですが､当館に|嫌接した医療総合セン

ターで､ライフステージに応じた総合的な

歯科保健対策、心身障害児(者)や休

日･夜|Alの歯科診療等の特殊歯科診療

を行っております｡それ等に当る先生方

も大変ですカミ皆さん努力を惜しまず治

療に全力で協力下さり､感謝しておりますb

録、

繕織；
副会長

一,一夕

&響

今村；私は保険､医療管理､税務を主に担

当しております｡保険診療は、当県は全

国でも平均点が高い県の一つとして知ら

れておりますが、それは逆からみれば自

由診療が少ない県でもあるわけです｡そ

うした中にあって､保険指導も懇切丁寧、

わかりやすく、又税務署とのコンタクトも

キチッとするよう指導しております。会長

が就任時に掲げた3つの提案。1.正し

い保険請求の実行。2．節税はあっても

税金はキチッと納めること｡3.雇用関係

にも正しい評価をし、それに見合った報

酬等、経営者として恥ずかしくない姿勢

鰯
@

宮田：現在県歯会には15の部会があり､そ

れぞれの担当理事のもと、活動を行って

おりますが､会員の皆さんが部会活動及

び各種の会合に出来るだけ多く出席し、

コミュニケーションを図ることが､会長の

主旨である｢ｲII!良く共に向上する｣ことに

つながっていく､と考えます｡先程の話し

にもありましたように、当県は質素を旨と

する県民性(笑)。それだけに会員の

方々も真面目で､トラブルも非常に少な

い県でして､その点は役員としても恵ま

れている、と思っております。

Q:会長、最後に将来の展望を。

会長：高齢化社会を迎え、医療制度が各方

面で行き詰まっている感がしますが､大

切なのは人の命。健康を守り、命を存え

るためにはお金ではありません。脹療を

施す人が無駄のない、正しい医撫行為

をするのは当然ですが､必要不可欠な

ことまで枠外として外してしまうことは問

題で爽当界も年々厳しくなり､会員の方々

も大変でしょうが､県民の健康を守るの

が私達の使命をモットーに進めば､必ず

県民の良きコンセンサスが得られ､明る

い将来が開けるものと偏じております。

副会長

を示すこと。こうしたことが徹底されてい

るためか､税務調盃件数もかなり少なく

特に昨年は、優良納税者として3診療所

が各税務署より表彰を受けられ､その点

は誇りに思っております。質素を旨とし、

持ち家日本一。日本で一番住みやすい

県と嵩われております(笑)。

栗山：私は学術と福祉共済､調査を担当し

ております。学術方面は県歯会としまし

ては先生方のニーズに応えその時代に

合った内容を選び外部からの識師にお

願いしております。が､近年は学会数も

多く､又各個にスタデイグループ等を作Iツ

勉強されておりますから、決める演題も

一

」
坊：私は当館にある歯科総合学院と総合セ

ンターの総括を主にやっております。ただ

こうした活動は県全体の各種の団体が

共に連携し合ってこそ､県民の歯の健康

向上につながって行くものと考えますし、

それが又、日歯が提唱する8020運動の

推進にもつながって行くのではないかと

思います。今年がその初年度ですが、

行政の方々にも協力を要請し、人間のラ

イフステージを､胎児から小･中学生、成

15
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なく閉院されたと言われる。

大学も|可じく大阪歯科大学。副院長の3年

後輩とさわれるから､経験年数は5年。そろ

そろ中堅の域に入られる女性歯科医師。患

者さんにも良き相談相手として慕われている

ことであろう。

大ベテランとして､患者さんを心身共に指

導される院長。誠実で真而目な印象を与え

る副院長。やさしい言葉と態度で忠者さんの

不安感を取り除く美和先生。三者貢様､地域

に根づいた、名実共に厚い信頼に袈打ちさ

れた歯科医院である。

の裂側が消議コーナー､それに続いてくノー

ベル>L型が更に1台慨かれている。おそら

く、公Nlで多忙と､そろそろ次代にバトンタッ

チしようと思われている院長の専用ユニット

(？)かと思われる。

総てがスマートで明るい、見瓢な演出.設

計である。

院長は昭和28年、大阪歯科大学をご卒業。

卒後は111口医科大学歯科I｣腱外科学満座

講師、地元鳥取赤十字病院歯科口腔外科部

長として8年IH1娠仕され､そのIII1，昭和34年

に学位を取得。昭和36年、生まれ育った此

処鳥取II丁にてご開業。以来約34年､県歯科

医師会長として10期20年、更にI1歯代議輿、

県歯医会法歯会長等、日本.県の歯科医師

会にご貢献された方であるゆえ、読者の先生

方の1'1にはごｲfじのﾉjも多いことであろう。

尚､現在も県の公安委員会委貝長としてご

活躍中とお聞きするから､今後は歯科医療界

のみにとどまらず､更に大きく県民を守り.育

てるためにご活躍されることであろう。ご本人

はもう年ですからと言われるが､機智とユー

モア､深い懐を感じさせる、歯科医療界には、

まだまだ必要､指導を賜りたい方である。

副院長は昭和62年、院長と同じく大阪歯

科大学をご卒業。卒後は大阪市内で約3年

間勤務医を経験。5年程前に実家である当

市に膿りお父様と共に診療生活へ。

父親と息子とかく心の葛藤が多い中にあ

って､その間を取り持つのが､副院長の奥様

である美和先生。ご実家も神戸市で開業さ

れていたが､先年お父様が亡くなられ､やむ

池田藩32万石の城下町として栄えた鳥取

市。市の中心部はアーケードが作られ､繁華

な街並みに変わっているが､東に久松1l1、西

には千代川の間にあって､どこかゆったり。落

ち滴いた券I＃l気を感じさせる町である。

ご紹介の｢上田歯科医院｣は､その町の中

でも一等地。県･市の文化･行政を司る官庁

街と鳥取城跡に面した国道29号線に沿って

建てられている。

建物は茶の外壁に白の縁どりがされた4階

雌。飾りのついた鉄製の外窓に花を|院いた

外観はヨーロッパ郊外の建物を思わす､エキ

ゾチックな作りだ。

各段に花が置かれた階段を15～16段昇

って医院の玄関へ。木目の床を上がった右

手に洗口コーナーと手洗い。そこから3段ほ

ど昇ったところが待合室という凝った作り。マ

ス日状に木枠を組んだ衝立て横の窓から壁

に沿って座り心地の良さそうなアイボリーの椅

子がL形に並んでいる。

受付は前面が黒、台上は木目の縁どりが

きれた白のオープンカウンター。くもりガラスが

入った木のドアーを押して診療室へ。

室内の床は、一辺が約40cmほどはあるか

と思われる、やや大きい目の正方形の白い

ビニタイル。壁に向かってグレーのスマイリ

ー＜ノーベル>L型が3台並ぶ。各台のパー

テイションは、上部が半円を拙く木製､下部が

前易手洗いがついた濃グレーのキャビネット

という、これ又スマーI､で凝った仕上げであ

る。ユニット背面に木目状の模様が入ったサ

ーモンピンク色の大剛キャビネットを設置。そ

Q:院長先生。卒業以来ふり返って42

年。今のご心境は？

院長：う－ん。アッという間でしたね－。歯医

者にならず､実業家になれば良かったと

思った時もあるし…。総て良かったとは

思わないな－(笑)。ただ長年当界にい

て感ずることは、医師も含めて理科系の

人間は物を見る目が時々片寄ってしまう

というか､IIJが狭いんですね。自身では左

右を見ているつもりでも、視界の巾が一

定で､ただ頭を横に向けるだけ、 180.を

一度に見渡たすことが出来ない人が多

いような気がします。その為、 ・度何か

に魅せられるというか､心がその方向に

向いてしまうとすぐマインドコントロールさ

れてしまう様な気がします。常に自戒し

つつ､広く世間を見、考えることが必要

ですね。

Q:副院長、そうした大先輩を何時も目

e
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えるように心掛けました。父の説得、大

変だったんですよ(笑)。

Q:オサダのスマイリー＜ノーベル＞・い

かがですか？

副院長：横浜デンタルショーやショールーム

に行き色々とi洲くました。ユニットはデザ

インも大切ですが､やはり機能的で無理

のない設計､仕上がりが・番良いと思い

ますから…。家内の勤務先もオサダで評

判も良いとの話しから決定しました。

院長：私は前のままで良い。生干しのイカが

ぶらさがっているイメージの機械はイヤ

ダ､と言ったんですが(笑)。今は、お世

辞ではなく、アフターケアも抜群だし、企

業の意志の疎通がしっかり出来ている会

社だと感心しているんですがね(笑)。

の前にして、感じられることは？

院長：全然、尊敬しとらん。いつも私の言う

ことに反対ばかりしとる(笑)。

副院長：私は父とは正反対というか､政治的

なことは大の苦手で(笑)。ただ､診療室

内では、技術的なことは、はっきり嵩って

あまり学ぶところはあI）ませんが､患者さ

んとのコミュニケーションのとり方。これは

数段上､勉強になります。

院長：苦手で向かんことはせん方がいい。

口下手、酒、タバコー切ナシ。アルコー

ルを入れると死ぬと思っているんだから

（笑)｡(その間副院縫はニコニコ笑って

聞いている｡うらやましい程の親子仲だ｡）

Q:歯科医師になられた動機は？

院長：兄が歯科医師になるべく大阪に行っ

ていましたが､突然亡くなり。戦地に行く

ことがないと聞き、その道を継ごうと…。

当時は定員120名でも80名しか応募者

がなく、卒業時には60名。今とは全く違

う時代だったんですよ。

副院長：小さい頃から診療室や技工室で遊

んでいましたから、歯科医院は生活の一

部みたいなものだったんです。大学の受

験時に、父が大病しましたので､長男で

もあるしと、その時決心しました。

美和先生：私も主人と同じで､歯科医という

職業が身近かで､成るのが当たり前の様

に感じておりました。亡くなった父も2人

で診療をするのが夢だったらしいんです

が・・今こうして主人と義父を見ていま

すと、うらやましく感じますね。

Q:診療室を作られるにあたってご留意

された点は？

院長：開業後10年程たった頃､改築を思い

立ち、丁度ヨーロッパ旅行があったので、
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各地を回って写真を搬I）、その中からイ

メージに合った建物を依頼､作り上げま

した。内部は2年前に、息子がどうして

も改築したいと言い張り…。ケンカの末、

じゃあ出て行くと言われシブシブと(笑)。

副院長：やはり、私達は- 11中診療室内に

いるわけですから、 ビ1分が仕事場に行く

のがたのしくなる、そんな院内にしたいと

全面改装しました。配色はなるべく少な

めにし、それでいて病院らしい清潔感と

患者さんにはやさしい、温かい感じを与

先述の様にユーモアに溢れ、人間としての

魅力が‐杯。いつまでもお話していたい院長

である。

’
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雷片倉小十郎紫綱が伊達家から‐万八千石

を与えられ10代､260年間にわたり治めたと

言われる東北本線･白石市。戦禍をまぬが

れた城下町だけあって、国道をはずれるとし

っとりとした街並みが続く。ご紹介の千木良

デンタルクリニックも､前に市民体育館､側面

に、その昔藩士がその流れを屋敷内に引き

込み水車をlulし、ひいた粉から町人が温麺

(う－めん)を作ったと言われる沢端川が流れ、

中には緋鯉や真鯉が泳ぐという、素lliliらしい

環境下にある。又もう一方の地続きの庭には

副院長である奥様のご実家、内科･耳鼻咽

喉科を営む病院が建てられている。

医院の外壁はベージュ、屋根は黒で診療

室部を8角形にした､やや変則･費沢な作り

を見せているが､それが静かな街並みに合

い､モダンな中にも品の良い落着きを感じさ

せる。入口左手におそらく身障者用であろう、

車庫とそれに続いてゆるやかなスロープが玄

関まで続いている。行き届いた気配りである。

スノコ状の靴ぬぎ場でスリッパを取り、ホール

から上部が素通しガラスの引き戸を開け待合

室へ。右手が子供用プレイルーム。その仕切

りから側面の窓に沿って淡いグリーンのゆっ

たりとしたソファが6脚並んでいる。床はフロ

ーリング。壁面･天井は白だが､総て木目の

縁どりがなされているためか､暖かい感じが

伝わって来る。上部にやはり素通しガラスを

貼めたドアーを開けて診療室へ。入った途

端、おっ、と思わす室内。図面でもおわかり

のように中央に薄紫のキャビネットを設撒し、

6角形の窓に沿って､カウンセリングコーナー、

内側に患者さんの物置き場を設けたL型の

セパレーションと中にファインGMのL型とS型

が2台づつ､計4台並ぶという､採光充分､ゆ

ったりとした診療室内。都会では考えられな

い程のうらやましい院内づくりである。

院長は昭和62年、昭和大学歯学部をご卒

業。卒後は保存修復学識座に残り助手から

講師へと8年間。その間、国内外への学会発

表論文投稿を重ね、一昨年は博士号も取ら

れたという努力･実力派。

副院長を勤められる奥様も同大卒の同級

生。卒後は大学院(口腔衛生学専攻)博士

課秘を修了、同教室に助手として残り研究・

勉強されたと言われるから、お二人揃って申

し分のない実力である。ご開業は昨年8月。
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ちなみに奥様のご実家は先述のように3代

続く医者であり、奥様は引地家の19代目の

当主にあたられるという。お聞きするのを忘れ

たが､市の案内書には｢…いくつかの武家屋

敷が並ぶが､中でもひときわ目立つのが旧引

地家の屋敷である｣とあるから、世が世であ

ればお姫様。そう言えばどこかオットリ…。写

真をじっくりご覧下さい(笑)。

はそれぞれ口腔外バキュームを取り付け

ました。

副院長：歯科医院らしくない歯科医院(笑)。

機器やパーティション、キャビネット等も寒

色系をさけ､暖かい雰囲気をと。患者さ

んがリラックスした気持ちで診療を受け

られるように心掛けました。

Q:歯科医師を志されたのは？

院長：両親も兄も教員で医師関係は身内に

誰もいないんですが､小さい頃から医師

になることを志していました。ところが合

格したのが早稲田の理工学部と昭和で

…。歯学部からも医学部へ編入できると

いう昭和大学を選びました。入学時には

医学部に編入しようと思っていましたが、

寮生活(同大は1年間富士の裾野で義

務づけられている)が面白く､勉強もせず

…。今日に至りました(笑)。

副院長；私はご存知のように医者の1人娘

で､学生時代に父を亡くしました。小さな

頃から、働く母の姿も見て育ちましたが、

Q:素晴らしい診療室ですね。

院長：ええ､お陰様で(笑)。私は東京生ま

れの東京育ちなので､本当は東京で開

業したかったんです..･｡2人とも大学病

院での勤務が長かったので資金もない

し、ゆったりと診療するのが夢でしたの

で､土地に余裕のあるこちらで開業する

ことになりました。少々賛沢かな、と思う

部分もありましたが､スペースがありまし

たのでほとんど思い通りに出来、今は満

足、恵まれていると思っております。

Q:ご留意された点は？

院長：特には、院内感染ですね。挨のたち

そうな建材は総てさけ、といって冷たい

感じは嫌ですので､床は総てフローリン

グにし､冬にそなえて床暖勝。ユニットに

イ

延
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"蘭 院長：スタッフにも常々言っておりますが､絶

対に出し惜しみや手抜きをするな､挨拶

や器具･器材等を含め､院内について常

に自分で考えられることを全力でやるよ

うにと…。私自身もそう心掛けています。

Q;ご自身の勉強等については？

院長：2人共大学に8年残っていたぐらいで、

研究が好きなものですから、しょっちゅう

学会には出かけます｡又､大学も理解が

ありまして､医局にいまだ籍を残してくれ、

2人共兼任講師をしております。

Q:オサダのくファインGM>･何故お買

上頂いたのですか？

院長：患者さんと私達との関係もそうです

が､まず第一はヒトですね。学生時代や

アルバイト時代も含め色々なメーカーを使

い､担当の方にも会って来ました。特に

学生時代の臨床実習の時など､君達の

使い方が悪いんだと露骨に言われたりし

て…。その点オサダさんは常に丁寧に

説明。そうした紳士的な態度が好きでし

た。もちろん故障も一番少なかったし、

使いやすかったですよ。でもお世辞では

なく友達も言っています。今は無理でも

余裕ができたらオサダを使いたいと…。

私は、ここまで診療室を作ったんだから、

他社を入れて後々後悔したくないと･･･・

オサダのユニットを入れて、これで壊れ

たら仕方がないと覚悟しております(笑)。

副院長：院長が8年間も臨床にいて､色々な

ユニットを使った経験からの結論ですの

で私は何も言いませんでした。でもファイ

ンGMは初めての経験ですが､すぐ慣

れて…。使いやすいですね。

11

■

|B

U
可

ア＝＝＝三マ

鯉
ロ

§
一

嘉一

①

桧T竃

I置司■
スロープ

DN

診幸室

WC

簿
一

ポ
ー
チ

ｶｳﾝｾﾘングコーナー
玄関 岬

昭
菌樋種窒樋種窒

ホール

ロ
ワ

UPUP
洞
由
コ
ー
ナ
ー

ブ
レ
イ
ル
ー
ム

WC

待合室
休惑室休惑室

受付 更衣室.‐

叩日朋I P

’ 18,655

方針を決めます｡その方が言っている内

容は同じでもニュアンスに微妙な違いが

出て､患者さんが迷わなくて良いと思い

ますから。

院長：でも時々お年寄りの方の方言がわか

らず…。その時は手伝ってもらいますが

（笑)。

Q:院長の診療に対するモットーは？

大変な職業だな、と思う反面、医者とし

て働く母が､誇りでもありました｡.そして、

女性にとっても､働き続けることは大切だ

と言われておりましたし､働き続けるため

には何らかの資格や技術が必要だと実

感していましたので､歯科大へと進みま

した。今は､やはり医療関係の仕事は私

に合っているな、と思っております。

Q:この辺りも歯科医院は多いのですか？

院長：多いですね｡ですから初めは1日15人

位来院されればと思っていたんですが、

実家の名前が通っておりましたので､予

想を上回り､30人位かな。新患も1ヶ月

100人位です｡初めは紹介患者でも､キ

チッとした治療をやれば､その方の家族、

更に口伝えと増えて行きます。でも私は

何でも自分でやりたい性格ですから(笑)、

2人で40人が限界。週休2日で50人診

るより、休みも働き1人15人の方がいい

んです(笑)。

副院長：初診の患者さんは総て院長が診て
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誌上交友録

西野恭正先生

の巻
|★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

時代も本土決戦に備えるということで、軍事教

練の明け線れ。地雷を持って上陸して来る

戦車の下に飛び込んで行く､戦車と命を交換

する訓練をしていました｣。

－今の歯科学生では考えられない様な

オリンピック出場の水泳については？｢小さな

頃から好きで、各大会で優勝していたことから、

大学も早稲田や慶応､立教や明治その他10

校以上から熱心な勧誘を受けましたが､親父

が歯科医であったことから歯科のある日大に

入りました。でも戦争が末期に入り、とても泳

いでなどいられない時代となり､終戦と共に卒

業後一・旦は故郷に帰りました。が､21年に城

後第1回の国民体育大会が宝塚で開かれる

ことを知l)出場､優勝したんです｡そこで後年

世界新記録を出し日本中を沸かせた古橋選

手(現J.0.C会長・日大出身)などを知I)まし

た。大学から､ぜひ又復学をと熱心に勧めら

日大水泳部でキャプテンをやっていた頃、後

難に古橋氏や橋爪氏等が入って来まして､当

時彼等は18才～20才､最も体力のある年齢

で､私も､もし23年のロンドンに出場出来たら

記録を残せたかも知れませんが､その4年後

でしたので体力の頂点は過ぎていたのでしょ

うね－(笑)。時々若い人に話しますが､人間

チャンスは何回も来ない。それをキャッチ出来

る人は幸運だと･ ･｣｡｢でも戦争で良いこともあ

ったんですよ。戦時中アチコチに防空壕が掘

られ､敵機来襲時に逃げ込んだんですカミ中

は女と子供ばかり。兵隊に行き男手が足りず、

学生だった我々が少し手助けすると､後で必

ず握り飯をくれたんです｡とにかく年中腹が減

っている年頃でしたから､それがうれしくて､空

襲警報が待ち遠しく感じたこともありましたよ

(笑)｣。今ではとても考えられない様なお話し

であるボただ､とｼ｛ﾉなに苦しい時でも明るさを

失なわず･･･そんなご性格が今日を築き

上げたのであろう､とは想像出来る。

－日本歯科医師会の副会長としての

展望は？｢大学を含め､私は東京に来て

色々と教えられることが多く､又勉強もし

ましたカミまだまだ当界は力不足というか、

目先の解決にぱかり目を奪われているよう

な気がします｡一般の人から先生先生と

呼ばれ､それに甘んじ､経営は､言い方

は酷かと思いますカミドンブリ勘定的な医

院経営も多く､経営者として必要な税法

や保険医療の成り立ち等の基本すら解っ

ていない人も多い｡私達の力不足かも知

れませんカミ歯科界も大きく目を開き､21

世紀から更にその先を考え､真の力をつ

けないと駄目だと感じております｣といささか手

厳しいお話。又､歯科機器界についても｢医

科は何億というお金をかけ､各疾患部の患者

にコンピューターや検査機器を駆使し､身体に

関する一大総合センターを作り上げています。

が､歯科は今だにキーン、キーンと鳴るあのタ

ービンで歯を削り､椅子一つを取っても構造に

真のサービスがなされていない。レーザー等を

今少し研究し､来院者はもとより来たるべき高

齢化社会に備え､在宅診療にも手軽で持ちや

すい機器の開発をして欲しいですね｣。身近

な例から大所高所に至るまで､厳しいが機器

界にとっても参考になるお話。

ずｯｸパﾗﾝで気やすく親しめる､元スポーツ

マンらしい爽やかな印象が残る副会長である。

高知市三園町264

(社)日本歯科医師会副会長

広い屑巾､厚い胸、長身。今年70才と言わ

れるが､言動もキビキビと明るい笑顔はとても

その年には見えない。それもその筈、若かり

し頃は水泳のオリンピック選手であられたと

言う。欧米では時々聞くが、日本の医・歯界

合わせ20万人近い中では皆無と言っていい

のではないだろうか。

今回は日本大学同窓会々長であられる臼

田貞夫先生のリレーにより、日本歯科医師会

副会長、高知県歯科医師会々長を兼任され

る西野恭正先生にご登場頂きました。

「臼田先生とは日本大学歯学部の同窓生で

あり、日歯会副会長の前任者であること

から､もう長いおつき合いですね。年齢

は私の方が10才程上なんですが､何で

も話し合える仲で､色々と教えられること

も多いですよ｣。タテ割り意識が強い同

窓会の中にあって､良き友人として長年

つき合って来られたということは、先生の

体格に比例した(？)大きな心の持ち主

であることを物語っている。

－東京と高知を｡超多忙な毎日で

しょう｡｢ええ､10月～11月は特に忙がし

く､東京で5日間､各種の会議に出席し、

土曜･日曜を高知で過ごし､又月曜から

東京という週が多かったですね｡今週も

火曜日に上京し夕方から日本医師会の忘

年会に出席。金1I臘日の夜帰る予定です｣。

｢昨夜は医師会のパワーを見せつけられる思

いでした。出席者も厚生大臣から局長､審議

官､民間関連企業の代表者､全国都道府県

の会長､医事評論家等多彩な顔ぶれで､盛

大な会でした。歯科界の方が小さいだけに結

束の固さは強いと思われますが､パワーのす

ごさは残念ながら少々上というのが実感でし

たね(笑)｣と正直に。

お生まれ育ち共高知県。お父様が歯科医

師であったことから、日大歯学部へと進む。

｢昭和17年に入学したんですが､当時は総て

戦争が優先。卒業もなるべく早くということで、

半年くり上り､20年9月に卒業させられてしま

いました(当時は専門学校で4年制)。学生

』

１
１

れたんですが､一度卒業したのだしと迷いま

した。が､医学部なら共通するし､将来にも役

立つだろうと､それを条件に9月に上京。だカミ

新学期が既に始まっていて､経済学部なら良

いが医学部は来年まで待ってくれと。勉強は

もうアホらしいと､結局経済学部を卒業しまし

た(笑)。水泳についての私の履歴は､ご存知

かと思いますが､昭和15年東京オリンピックが

紀元2,600年を記念し開催されることになって

いたのですが戦争のため返上◎19年も戦争

の真っ最中で中止。戦後23年にロンドンで開

催されましたが、日本、ドイツは戦争責任をと

って参加することが出来ず､やっと出場出来

たのは27年に開かれたヘルシンキ大会､27

才の時。選手の中では最年長でした。私が

|★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★’ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★｜ ｜★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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はじめに

文化の篭もあるのだろうが､アメリカ側から

みる限り、これ迄日本人は歯のことについて

驚くほど無i頓着だった。

アメリカの歯科医達の間では、日本人は

｢アイタタタ…｣､つまり歯が術<なってその苦

痛に耐え切れなくなって初めて歯科医に駆け

込む､そして日常の歯の手入れが悪い、とい

うイメージが定着している。

先進国日本の人達は、流石に歯は磨くよ

うだがフロスとなるとまず使わない､歯科医の

ところに出かけて行って定期的に歯垢･歯石

をとろうとしない､悪い歯並びとくると全く無頓

着一､といったことだ。ひと言でいうと、口

腔衛生に関しては、アメリカでは日本はまだま

だ発展途上国並みとみられていると言ってよ

い。

しかし海外駐在の体験者が増え、 「人生

80年が常識となり､厚生省の｢8020連動｣な

どの影響からか、日本人の口腔衛生に関す

る認識が近年高まりつつあるのも確かと言え

よう。

一方この分野では先進国のトップを行くア

メリカでは、口腔衛生の自己管理が益々進ん

できた感が強い。これ迄の他力本願式に歯

科医による定期的チェック、虫歯治療、歯

垢･歯石除去､歯並び矯正といった口腔衛生

管理に､「自力｣が加わってきた､ということだ。

これはひと言でいうと、歯の衛生と身体の

健康との密接な関係を認識する人々が増加

してきたということで､結果的に｢もっと効果的

に磨ける歯ブラシはないか？｣｢もっと良い虫

歯予防のリンスはないか？｣｢歯みがきは？」

そして更に｢自分でタバコやコーヒーで汚れ

た歯をきれいに出来ないか？」｢自分である

程度歯石をとれないか?｣となってきたのは明

らかで､お|陰でドラッグ･ス1､アやスーパーは

それらの商品が溢れるほどとなってきている。

ングの自己キャンペーンを開始さえすれば、

大体直ってしまうのだが､何せ痛みが無いか

ら危機感が伴わず､つい放っておいて歯肉

炎の次の段階の歯根膜炎を引き起こしてしま

う。45才以上の米人口、特に高齢者層がこ

れに悩んでいると言われる。

痛い思いをするのが嫌で､又は｢忙しい」

という口実のもとに治療を先に延ばしている

と、到頭行き着くところに達し、歯の根っこが

埋まっている骨がやられて手術を必要とする

歯槽膿漏となる。それだけでは無い。歯肉炎

の各段階で侵入した細I澗が､血管を通じて

心臓病の原因となったりする、なんて恐ろしい

ことも分かってきたから、本格的に出来るだ

け、自分で自分の口の健康に心掛けるアメリ

カ人が増えてきたのだろう。

オーラル衛生商品群

’ ストアのオーラル衛生セクションに所狭しと

ひしめく各種の様々な商品を見ていると、何

だか自己管理に含まれる別のメッセージが伝

わってくる気がする。それは､｢本音で言うと、

歯科|差に行くのが億劫で…｣といったメッセー

ジだ。

気忙しい世の中になって､その時間が無

い。揃い思いをしたくない。そしてお金がか

かる…、といった大衆の理由づけの声が聞こ

えるようだ。だから痛くなって､悪くなってから

行くと、余計治療に時間とお金がかかり、ま

た揃い思いをする度合も強まるから､｢予防に

努力しよう｣ということでもあるらしい。

「人生50年｣時代には無頓蒲でいられたこ

とが､｢人生80年｣となるとそうは行かなくなる。

生きている以上は出来るだけ快適に過ごした

いというのが人情だが､年をとってくると｢口

の成人病｣といわれる歯周病が贈える、歯が

抜ける、結果的に食生活に支障が起きる…。

この､歯を支える周囲の組織がやられる歯

周病にかかっている人口数は、軽いケースも

含めるとアメリカではテイーンエージャーの

60％､大人の50％と言われ、日本では45才

から54才の隅の85％と厚生省が発表してい

るが､成人が歯を失う原因の約50％とされる

ほどだ｡釈迦に説法の感もするが､最初は歯

ぐきが赤くなり腫れてきて､歯を磨いたりして

いると出血しやすくなるのが特徴の歯肉炎で

始まるケースが最も多い。

この初期段階ではブラッシングとフロッシ

歯ブラシ

これ迄の通念だった｢虫歯予防(歯のケア)」

が､口腔全体のケアという意識に展開し、各

種様々な｢効果的｣歯ブラシの登場ぶりは目

まぐるしい程である。

つい数年前迄､歯ブラシといえばブラシが

固いか柔らかいか､大人用か子供用か､そし

てマニュアルか電動か､ぐらいの選択で済ん

でいたのが､此処一年位でゾクゾク新型が

登場してきた感じだ｡ブラシの表面がこれ迄

の様に一率でなく｢ギザギザしているから歯

の表面だけでなく隅々迄磨ける｣もの、先が

細くなった｢ダイヤモンド形だから奥歯の隅々

迄効果的｣なもの､ブラシの頭が｢曲がってい

て内側や奥歯に効果的｣、真中の部分のブ

ラシが縦に青色となっていて｢このブルーの

色が半分近く下部に向かって薄れたら､新し

いブラシと交換!」というもの…。ちなみに殆

どの人は少なくとも同じ歯ブラシを9ヶ月は使

うそうだ。

神経痛の人などが持ち易いようにと工夫さ

れた歯ブラシ(ブラシの頭が曲がっていて、

けるに
溢れる歯みがき 情
30
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鋤

手は大型のゴム･ハンドル形式)、子供用｢キ

ッズ｣は手がクネクネしたスプーン形式､一寸

ライターを思わせる挑帯用･旅行用の新型、

ブラシが小型になって歯を三方(上と左右)か

ら包む形式のもの。これは｢歯だけでなく、ガ

ムも同時にマッサージします｣。

この歯を三方から包むものも｢ウルトラロン・

ブリッスルズというナイロンより200％柔らかい

ブラシを使っています｣や､｢あなたは歯ブラ

シの頭を噛むだけで、後はこれが1分間に

3001m1転して､あなたの歯の全面とガムのクリ

ーニングをします｣という電動ものなどがある。

小指の先ほどの歯ブラシ(歯と歯の間や隅

用)があるかと思えば､瓶みがき式毛ブラシ

のミニ型もあり､これは歯と歯の間用とある。

あまり色々出てきて消費者の混乱をまねい

たらしい。ADAが最近調査にもとづくコメン

トを出したが､それに依ると､｢電動歯ブラシ

はマニュアルのものより確かに歯垢･歯石をも

っと除去する。メーカーに依ってそれらの値段

に大差が見られるが､ADA(認可)シールが

あるものの効果は殆どみな同じ。47種類のマ

ニュアルのものも､ADAシールのものは同様」

で､頭のアングルや形式はそれ程気にするこ

とはない､といった感じだ。ただブラシとなる

とハッキリした意見で､｢ソフトの方が歯の隙

間をより良くクリーンし、ガムを優しくマッサー

ジする｣となっている。

■■■

一 狸

－ｺ

0湖_埋44“■■■■■■■

デンタルフロス

「健康な口｣は､基本的にはブラッシングと

フロッシングで維持される。毎食事後にやる

のが理想的だが､ともかくこの二つを丹念に

実行すればパイ菌は口内に足掛かりを見つ

けてそこに定着し、次々と集まって植民地的

に繁殖することは出来ない。しかしいくら丹念

に歯を磨いても､歯の隙間や歯ぐきの上部内

側はうまく行かず､パイ菌の溜まり場となりが

ちだ。

そこをフロッシングで清潔に、というわけで

これ又色々な種類の登場となっている。般初

はワックスをひいたものとそうでないもの位の

選択だったのが､岐近はベーキング･ソーダ

ー、ミンツ・フレーバー、オレンジ･フレーバー

と味や色がつき､｢プレシジョン･フロス｣なん

てハイテク気分を打ちだしたものまである。

効果的にはどれも似たり寄ったりだろうが、

味が気に入ればもっと気軽に使用することに

なる、というメリットはあるだろう。

品で､イメージも良い。それが｢歯を清潔にし

白くキレイにします｣というのだから､あっとい

う間に他のメーカーの歯ミガキも、今ではみな

く一キングソーダー入りとなっている。

煙草は喫うし､コーヒー紅茶･緑茶も人一

倍飲む私は、真っ先にベーキング･ソーダー

歯ミガキ剤を使い出した人間の一人だが､味

も爽やかでなかなか具合が良い。以来これ

"IIIIの愛用者となってしまっている。

ところがつい最近､ペロクサイド(過酸化水

素)入りがおめみえした。前出のアーム＆ハ

マー社の新歯ミガキ剤｢ペロクシケア｣で､ベ

ーキング･ソーダー＋ペロクサイドでフッ素入

り、ミント味､歯垢防止歯ミガキ剤である。ペ

ロクサイドは漂白力があり、これに他社の歯

ミガキ剤も素早く登場中だ。

歯ミガキ剤

現代人のニーズと要求から、虫歯と歯石と

歯周病の｢予防に効果的｣でないものは､歯

ミガキ剤とみなされない感じとなってきている。

だから棚にずらりとひしめく歯ミガキは､そ

のパッケージングで｢それらが全部入ってま

す!」とやるわけで､瞬く間に別のアングルが

必要となってくる。150年のベーキング･ソー

ダー生産実績を持つアーム＆ハマー社がこ

の業界に入って来て｢ベーキング･ソーダー」

歯ミガキ剤を売り出したのは確か2～3年前の

事だった。

何せ1世紀半も米家庭で親しまれてきた製
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溢れる歯みがき商品群の実情
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単に歯の間に差し込んで､歯ぐきのマッサー

ジも兼ねた平くった<大型爪楊枝形式のもの

で､ミントの味の25本入りで使い捨て。歯垢

とりをもっと本格的にしたければ釣針の様な

あの専門的なものもあり、金色の万年筆形式

で､使ﾊj後キャップをして胸ポケットに差し込

めば､他人には｢万年筆｣としか見えない。

そして妓近やけに目につくようになったの

は､歯を｢I割く磨く｣商品だ｡食物やコーヒー、

タバコで色付いた歯やその部分を自分で白

く出来るというもの。

気忙しい現代人向けには、漂白効果のあ

るペロクサイドを使ったケルがあり､綿棒や指

先でそれを歯の表面になすりつけるだけで良

い。1分も経たない中に微細な白いアワとな

って歯の表面、各所の酸化が始まる。3分か

ら5分そのままにしておいて､あとは歯を磨い

た後やるようにブクブクするだけで良い。一

日に2回これをやると、2週間でピカピカの白

い滴潔な歯になるという。

もっと本格的なものでは、小さなゴムの頭が

ついた歯ポリッシュがあり、バッテリーで電動

する｡｢1imIMに1回｣と｢1カ月に1回｣用のペ

ーストがついていて､これをカップ式ゴムの頭

に入れて､又は指先で直接歯にすりつけて、

スイッチをオンにしてやるわけだ。

私はこれを買ってテストしてみたが､歯の

隅々迄汚れがとれて効果抜群で､長期間や

ってみなければわからないが､今のところの

感想ではもう歯科医のところで定期的にクリ

ーニングして貰う必要はないんじゃないかと思

う程である。
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の歯ぐきが腫れて､次に歯が浮いた感じとな

って激揃に悩まされた際、歯科医はペニシリ

ンを呉れ、それで・時おさまったものの、数

カ月後、又ilj発し、又ペニシリン。歯科医は

｢腫れているllllは指で､腫れがひいたら柔い

歯ブラシで､ ）､j･念に術ぐきをマッサージなさい」

と言う。それでも半年ごと位に再発するので、

到頭本格的に日[_』祷理に桁を出すこととな

り、その過瀧でﾘｽﾄリンに出合ったわけであ

る。 ･uに31r'lほど歯を磨き､その祁度リスト

リンで)1．念にうがいしたお陰で､この揃い歯

肉炎のIIj発に悩まされなくなっただけでなく、

風邪もり|かなくなった。

これより強ﾉJで歯堀は55％､歯ｶｻ病は45％

カットするとテスト粘果が出ているのは｢ペリ

デックス｣だが此方は処〃菱が必要。

子供向け歯ミガキには、これらの他に｢ハ

ワイアン･パンチ｣や｢オレンジ･バブルファ

ン｣といった味つきのものがおめみえしている。

リンス

歯と歯ぐきのヘルスに効果的歯ミガキで、

丹念にブラッシングとフロッシングをする傍ら、

更にリンスでブクブクやってｲl: 11げる人I Iが

増加している。リンスは以前、口臭防止目的

で使用されるのが殆どだったが､これも近年

歯垢や歯周病防止に効果があるという知識

が定着するにつれて、口腔衛生の自己管理

の為に欠かせないものとなってきている。

結果的にこの分野でも多数のリンス登場と

なっているが､やはり昔から定評のある｢リス

トリン.アンタイセブティック｣が､口1勺の細附

垪殖をおさえ､歯垢となって歯肉の炎症を引

き起こすのを防,上するのに股も効果的なよう

だ。

.lf実長期テストで､リストリンが歯垢の28%

歯周病の30％をカットすると判明している。私

はリストリンの愛好者だ。数年前歯周病で奥

GNYデンタルミーティング

でみた商品群

11月末にジャヴイツ･センターで開催された

このショーで受けた印象は、口腔衛生商品群

が更に増え、多角化し､ファッション要素迄加

わってきている、ということだ。

従来の歯ブラシは何だかもう時代遅れとい

う感じとなってきて､今やブラシの表面が平坦

でなく凸凹しているのが当り前、英語ではネ

ックとなる手で持つ部分も従来の真っ直ぐで

その他

「他ﾙ腱な1 1｣の賎強敵は歯垢との認識が広

まり、この分野でも自分でそれを除去出来る

商品が次々と,誕生している。

簡lif.なものでは持ち歩き出来、どこでも簡
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一

海外だより
唾I薗なのは古くさく見える。

ネックの太さや形もマチマチとなってきて、

曲がったもの、子供用のは素材も柔らかくて

スクイーズ出来るもの、親指の位|瞳がついた

ものなどが磯場している。更にネックの部分

が透明で中に手の動作に添って上下に動く

小物が入っているもの迄ある。これはブラシ

の部分を取りはずし､新しいブラシと取り替え

られる仕組。

ブラシの方も従来の白だけというのが少数

派になってきて､色つきが増加して

称は｢ドゥ･ヒッキー｣ブラシと言うそうだ。

アメリカにおける
ー

溢れる歯みがき商品群の実情
ジーン･古山医の感想

この紙面で以前取り上げた米女性歯科医

の古山医(ご主人が日本人)と話してみた。

日的は､この急激な口腔衛生商品群の出現

の意味するところと､それらについての感想を

聞く為である。

「貴女はどんな歯ブラシを使ってますか?」

と先ず蘭問したら、

とハツキリした反応だ。プロクサイドとベー

キング･ソーダー入りの歯みがきが､最も効果

的との意見なのは明らかで､又､｢とても美味

しいです｣から､とつけ足した。英語で｢グッ

ド･テイスト｣を､食べることが趣味の彼女は

｢美味しい｣と覚えているらしい。

それはさておき、商品群の急増

いる。特にj'･供川のはネオンカラ

ーで鮮やかなものが多い。色彩

豊かだと、 f供は歯みがきに｢意

欲的となる｣と爵う。

ブラシの形も様々となってきて、

特にl l立つのは小指の先ほどの

超小剛のもので､先がとんがって

いて歯の隅々、裏側、歯のつけ

根の部分のプラーク除去や防止

に効果的と言う。

歯科治療に行くと、ブラシやフ

ロスをおみやげにくれる'MI習があ

り、私もこの超小型のブラシを茂

ったので面白がって週に三回位

使っているが､なかなか調子が良い。使っているが､なかなか調子が良い。

の理由は、アメリカ人の口腔衛生

の自己管理意識が高まって来て

いるから、とこれもハツキリした意

見だが､「日本人はまだまだです

ねえ｣とつけ加えることを忘れない。

日本人の歯の話となると､彼女の

口調はI嘆きに近くなる。

それで話の流れから、近々日

本人としての私の口腔衛生管理

を見て貰うことにした。採点して

貰う為である。研究に熱心で､ま

た驚く程率直に話す人だから、日

米比較で色々面白い有意義な話

も聞かせて貰えるだろう。

･フロスも急増しているが､これに

●
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普通の

ブラシで磨いた後で､その気になった時使う

のだ､確かに奥歯の根元迄行きとどく感じだ。

段々自己流になってきて､本来は歯みがき

をつけてやるところ、私は｢プラス＋ホワイト」

なるケルをつけてやっている。これは歯を一

層白くすると獲っているペロクサイド･ゲルで、

･ l l二Ipl綿棒か指でこのゲルを歯の表面に

なすりつけて｢三分から五分そのまま｣と指示

書きにある。私が指示書き通りにやったのは

最初の一I1 11位だが､一分たらずで白い泡が

出て来る。 2分位でブクブクしてみると確か

にスッキリした感じになる。しかし3分口を開

けたままで辺りをウロウロするのが嫌になった

ので､替わりに超小型ブラシで磨くという自己

流となった。

將通の歯ブラシの下方反対側にこの超小

型ブラシがついたのも出現している。これを

開発したというジョージア州のJヒッキー医に

サンプルを・本欝ったが､くれたのは｢世界

で16本目」に当たるそうだ。型を作ってから

大破ﾉ'三産に入るその前の段階だからで､名

「只で覧うものを何でも使ってます」

と流調な日本語で答えて､大笑いした。

「本当に?｣と此方は英語という可笑しなや

り取りとなった｡｢こんなに色々出ているのに

…？」

「大した変わりはありませんよ」

と、又、笑う。メーカーからサンプルが送られ

てくるのを使っているわけだ。歯科医はそれ

らを自分で使ってみたり、患者におみやげと

してあげたりする。歯科医がそのメーカーの

ものを売ることはしないが､本当に良いと思え

ば推薦することになるだろうし、おみやげに茂

った患者が気に入ってそれを使うようにもなる

というものだ。

彼女は電動よりもマニュアル派で､一日に

岐低三In1、多分五回位歯をみがくそうだ。

「どんな歯みがき剤を使いますか？」

又､ ｜1ﾘでも只で貰うものを､という返事かな、

と思ったら今度は違った。

ああ､これは買います｡『メンタデント｣で;プ

ロクサイドとベーキングソーダーが効果的に

アレンジされているものです」

デンタル･フロスも急増しているが､これに

関しても彼女の意見は歯ブラシ同様｢どれで

も大した差はない｣と言った感じだ。要は使

用することが大事､ということだ。あえて言う

なら｢グライド｣を推薦､その理由は｢使い易

い｣から使う頻度も贈えるだろうから､とのこと。

商品群の多くに｢ADAマーク(認可)｣がつ

いているのでその件を聞いてみた。私の理

解では､このマーク使用申請に当って､メーカ

ーは商品を提出し､ADAは内外の検査機関

で厳しいテストをして…と聞いている。しかし

彼女の返事は意外だった。

「フッソが入っていれば、歯みがき剤は

ADAマークを使えます」

と言ったものだったからだ。

全くの新製品となると、ADAマーク使用に

当って｢すごく時間もお金もかかりますがね」

と言うことだった。

筆者紹介／岩本剛子

ボストン大学大学院ジャーナリズム科卒

ランコインターナショナル社長
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オサダの商品くお元気ですか＞

一鈴木歯科医院
長野県木曽郡木曽福島町5785

現在院長は県歯会の理事､副院長は郡歯

会の理邪として親子揃ってご活眺･貢献され

ているご様子。開業|侭としておよそ半世紀。

今はともかく､往時は山村の中にあって､患新

さんには順れる歯科|侭院として11,1い信頼を受

けて来たことであろう。

や‘汗の低いI1 1家､代官屋倣等がいまだ残る、

現代人には郷愁をさそうI111.．医院も木曽川を

渡った角地にI聯かなたたずまいを見せ建って

いる。

｜塊長はll"1139年、 1I4KI蹴科大学をご卒業。

“後は東京･北品川にある宮、歯科･医院に

約2年勤務された後､お父様がll"1120年以

来開業されていたここ水噛柵烏町に腿り、先

年亡くなられるまで約15fl畠､共に診療生活を。

｢私が卒業後臨床医としてスタートを切った宮

l i l歯科医院は、設備はむろんですが､患者さ

んとの信頼|腱l係も厚く､"医師とはこうあるべ

きだ"という雌III1たるｲL;念に災かれておりまし

た。私の臨床医としての雄本的な考・え方は

その出発点である宮皿|室郎先生、高橋秀

猯先生のご脂導にあり､その姿勢は現在も持

ち続けており、感謝致しております｣｡"鉄は熱

い内に打て"という言葉があるが､人生のス

タートに良きRIIjを持つこと。参考になる素晴ら

しいお話しである。

副院優を勤められるごf息健'il氏は、平

成4年、 I I本歯科大学新潟歯学部をご卒業。

卒後は東京･新宿で約2年半勤務医をされた

後一・昨年9jlお父様の元へ戻り、3代1Iを継

ぐべくスタートを切られた。

鈴木邦夫

鈴木健司

院長

副院長

－3代目のご

誕生。今のご心境

は？｢昭和41年に戻

り親父と共に約15

年、1人になって12

~13年診療一筋に

やって来ましたが、

息子がﾙ,}って来まし

て少しホッとしてい

ｰヨ ■■■F南

＝

ます(笑)。私が戻って来た当初は丁度1 1*

の歯科医療界が大きく変わった頃､親父の時

代は衛生上や助手も雇わず､技工も診療が

終わってから自分でやった時代､よく論争･し

ましたよ。でも今度は自分力噸父の立場(笑)◎

今後は私の経験と息子の新しい感覚をマッ

チさせ､恩者さん本.職の診嫌をやって行こう

と思ってます｣。

－剛院長のご心境は？｢柵父の代から3

代に唾って診療に来られる‘患群さんもいて、

l綱ii ･水耕2つの111脈の1 1 11IIIを流れる木簡

川とそれに沿うように走る'l｣111道(国道193･)。

膜村が小説｢夜|ﾘjけ前｣の11頭で"水牌路は

すべて'|'の'1!にある"と･il＃いているように、杵

の旅人には険しい道々の連続であったであ

ろうが､交通が幣備された今は、各地に残さ

れた1i'i場町にロマンを求めてやって来る観光

群で四季を通じて賑わっている。

ご紹介の鈴木I揃科医院のある木牌柵脇の

街も水牌(源)遮仲に縁深いllll.らしく、 IMI所跡
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正IIfiのところ少々プレッシャーを感じることも

ありますね(笑)。 ､'i初は"治擁は院便に"と

言われますと、多少ムッとしましたが､今はほ

とんど感じなくなりましたし､患昔ざんの〃も j
わかって来たようで(笑)。父から学ぶべきこ

とはやはり診断ﾉJですね。診療の幹(みき)自

体は変わりませんが､どのような材料を使っ

て､どのように論して行くかの‘診断･判断力は

まだまだかないません。今はﾙ,}って来たばか

りですので､親父のスタイルをそのまま受け

継ぎやっておりますが､その内徐々に院内の

雰囲気などを含め､私のやり〃や意見などを

出して行きたいな､と思っています｣。

「地域医療で・番大切なことは､患者さん

との儒願関係。私も､もし息j.･が帰って来な

かったら知らなかったな､と思うことがちょくち

ょくあります｡患将さんのために良いと思う新

しい発想やテクニックなど息fから学ぶべき

ところはどんどん採り入れ、 ・方突き離すべ

きところは突き離して､と思っています。淵父

から受け継いだこの医院を､3代[1にどのよ

うな形で受け渡すか。私の役l lであると巷え

ています」と院腱。

’

’

ことは｢尚齢化社会を迎えての在宅診療や身

|職者施I没への訪|州診療､又会主催の各雛行

事への参加等､これからは薪い方が中心に

なって歯科医師の向上･発腱を､と思ってお

りますが現実はj'｡育てや俳人金の返済に

加えて|児院が過密状態にあI）ますから､休め

ばi'I I塊の,患行さんが他にｲjってしまうという

ｲ<安感も埴なり-．傍さん決して脇ﾉJを'|1fし

んでいるわけではないんでしょうが･･ 。そうし

た状況を{11とかしなくては､と感じております｣。

｢理｡liになり､この｛l堺は会興の悩みを知り、

かつ火打〃、決断ﾉJをも備えていないとIII来

ないｲ|:‘"･名詳だけではとても雌即だと知り

ました｣と役興としての立場をI蒲される。又こ

うも｢私は息jぞ･が111}Iｿ多少Aiの荷がおりました

から、これからはマイペースでゆとりを持った

診療や趣味も少々と思っていたんですが､執

ｲ『部に〃llわり､それも少し速のきました｣とIE

直に胸の内を。

符合宗には午後からの患荷さんが次々と

来院きれている｡｢いいんですよ、息j'･にも

少々忙しい思いをさせないと｣とiすわれるが、

心はすでに‘惑稀さんのことで・杯。

どっしりと地域に根付き50fii。おき人の11乎

吸もピッタリと。'';Ixiの中にあって､うらやまし

いほど暖かい券ljI1気が漂う鈴木歯科|侭院で

ある。

沿って設i慨され､消厳､準備コーナー等も同

じく背面角形に‐Arされている｡｢肌父は他

社製品を使っておりましたが､私の代になって

オサダに変えました。やはり決めてはアフタ

ーの良さですね｡初期のスマイリーを15年使

っていまして、 1台を残し、昨年lﾉ1ファイン

GM･RLタイプを入れましたが､使いやすい

ですね｣と院長。「都会と迷って､トラブルが

あった場合はすぐ来てくれるメーカーが地域

の|健院では肢も大切。〕'･供やお年滞りの愉

縦を答えRLタイプにしましたが､見たI Iの清

潔感、院内感染への気〈ばIｯ等､よく考えられ

たユニットで満足です｣とうれしい刑院長の

,;葉。

通された院優察には学校歯科や府I護学校

その他各繩の感謝状や炎彰状が飾られてい

る。｜'1に内村鑑言がIII!朧井沢で避將III、歯

の術みに{11ルみ、淌娠してくれた歯ｲ:|･腱のた

めに'li:かれたと『；われる.@DentisIry isa

workofLove''の色紙が｡｢ええ、これは腱

野ﾘ,lド全会典の心榊え･ l l標なのですが、

息fにもこの心を受け継いでいって跣いたい

と思っておI'ﾉます。 l l々の,診療､絲'i;↑は年々

厳しくなりつつありますが､この『;難‘‘歯科医

災は愛のｲl:'j#なり"を'､):っていけば大丈夫。

我々の仕'liの心の支えです｣と･i ;.われる。

－県附会の蝿ゞ侭をされ、感じられている

お：人で頷き合い

ながら、笑みを絶や

さず,;門される。棚r・

断絶など微塵も感じ

られない。それは次

の‘錐に｢私はｲll父、

父のI診療を毎l l兄

て育って来まして、

僕も大きくなったら、あの様にいっしょにやりた

いな､といつも思っていました。その夢が今か

ないました｣と,;われる刑院艇の‘;蟻に総て

表れている。院長は、よく論争･しました、と‘；

われるが､それはおﾉ[いの心が通じ合ったI

での気捗ち良いI総'1･．先代との診療生澗が

11に浮かぶようでもあるし、 r･行てとはそうい

うものだ､と教えられる思いだ。

ほぼll2〃形に近い診療案内に、15年ｲII!lii

にお闘上頂いたブルーとベージュのツートン

カラーのスマイリーと岐新の機淡グレーのファ

インGM･RLタイプ3台が角形にとった窓に
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大学通り
歯科医院総てｵｰﾝなｲﾒｰジで、

病院らしくない医院，

それを心掛けました。

3台のスマイリー＜ノーベル＞のチェア

淡い色のグレー、ブルー、黄と3色にわ

れ､ほぼ内一色の室内にあって､観葉植

共に和らかな雰囲気を醸し出している。

院長は昭和59年､北海道大学歯学部

卒業。卒後は第2補綴学教宰で内111､.

ア

院長は昭和59年､北海道大学伽学部

ーは

わけら

値物と
青森県十和田市東12番町12-41

院長遊佐隆子 をご

卒業。卒後は第2補綴学教室で内山教授の

もと､研修を2年間。更に札幌市内で約3年

勤務医を経験された後、市内でご開業。お

よそ3年半ほど開業を経験されたが､住居

共々ゆったIｿ診療を､との思いから生まれ育っ

た此処十和田市に戻り平成5年9月、自身の

夢を実現させて再開業に踏み切られた。

lﾘ1るい印象のスタッフと受付・蜘務その他

切を管理されるご主人である遊佐敏端ﾘ；

務長。

患者さんにも恵まれた順調な日々の様であ

る。

十和田観光電鉄･十和田市駅より車でお

よそ5～6分。日本百選の一つにも選ばれた

という巾5～60mはあるかと思われる市のTI

庁街道路は見事な作l)で､楼が植えられた歩

道には古来牧馬が磯んな土地らしく、円筒の

棚の上には馬頭､通路上にはところどころに

親子の馬が遊ぶ鉄製像が置かれてある。

ちなみに、｛iﾘ故かわからないが､全国的に有

名な十和111湖は、市から35kmと友示されて

いる故､行かれる場合は誤りがない様に。

ご紹介の｢大学通り歯科医院｣はその通り

から真っすぐ北東に向かって5～600m・肺

かな住宅街の角地に女医さんが経営される

隆院らしく､ビﾝｸの外壁を見せて建っていた。

待合室は淡いピンクの壁に、ピンクのブラ

インドとベージュの床。窓と壁面に沿ってグレ

ーのベンチ型の椅子が2脚置かれている。受

付は木目のオープンカウンター。

タテ型に細い素通しガラスを貼め込んだド

アーを押して診療室へ。

室内は、入ってすぐのところに縦長のキャ

ビネットを配慨し、それを挟んでﾉI鳶に1台、右

に2台のユニッドがカマボコ型のセパレーシヨ

ンに囲まれi冊かれている。 Q:北海道での生活が長かった様ですね。
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院長遊佐隆子先生

はあまりありませんが､識習･研修会には

llI来るだけ出席するようにしております。

スタッフは、当地にはそうした呼門学校

がありませんから、全貝が素人。私が基

本的な指導から､総て初めから教えてお

れがスムーズに行かないこともあります

が､診療の方向、説明は納得されるまで

よくお話しします｡時に､もう少しゆとりを

持ちたいな、と思うこともあI)ますが､治

療の前の基本的なことなので､決して手

院長：昔､修学旅行で北海道を1画1つた時､そ

の自然の美しさに魅せられて。勉強する

のなら絶対北大だと(笑)｡ 15年間おりま

したから、私の第2の故郷ともいうべきと

ころですね。

Q:で､今のご心境は？

院長：札|幌は大都会ですから、周囲の蝋境

も患者牌も違いますが､此処は私の故

郷。友人、知人も多いので､それだけに

キチツとした､地に足をつけた診療を日々

していかなければなりません。1日40名

前後の患者さんが来院されますから、ち

ょっと大変だな､と思う時もありますが､と

にかく夢1I1で･･ o頑張って行きたいと思

っております。

Q:日々の診療で思われていることは？

院長：私は、診療については総て自分でや

らなければ気がすまない性格で(笑)。

そのため患者さんをお侍たせしたり、流

抜きすることなくこの方針を貫いて行きた

いと思っております。上が住まいですの

で､平日はパジャマと白衣だけの生活で

す(笑)。

Q:でもご主人が受付から事務一切をやら

れて､助かりますね。

院長：ええ、私はそうした関係は一切だめな

んです(笑)。開業するにあたっても手続

きその他色々なことがありましたし、 II"

の生活や診療においても、治療以外の

雑務が多くありますでしよ。助かっており

ます。

Q:ご自身、スタッフの方々の勉強等は？

院長：私は少ない時間をぬって､泊まI)がけ
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I

ります｡でも皆さん一生懸命､良くやって

くれまして…。将来が楽しみです。

Q:大学通り歯科医院。ちょっと変わった医

院名ですね。

院長：ええ、色々悩んだんです｡好きだった

札|幌にちなんで､エルム歯科､ポプラ歯

科など｡でもこの先に北里大学があると

ころから、通り名をそのまま取ってしまお

うと(笑)。決定しました。

Q:医院を建てられるにあたってご留意され

た点は？

院長：外壁はニセコにあったペンション風に

と。ここは住居でもあるんですが､一方

医院ですからお店でもあるんですよね。

自分でこの色と決めましたが､出来上が

って見て鍛初はビックリしましたが､もう

すっかり慣れました(笑)◎診療室内はセ

ンターにキャビネットを侭き､その両側に

ユニットを配瞳して、なるべく動きを少な

メージで､病院らしくない医院。それを心

掛けました。

Q:今まで女医というハンディを感じられた

ことは？

院長：家の主婦という仕事はできる範囲でし

かしませんし(笑)、あまり感じたことはあ

りませんね。逆に女性で良かったと思う

ことの方が多かったかしら(笑)。でもこ

れは女性に限らずですが､地方での開

業医はオールマイティーでないといけませ

んね。札I幌時代、矯正や口腔外科等、

もう少し他の分野の勉強をしておけば良

かったと…。その点が少々欲求不満で

す(笑)。

Q:オサダというメーカーとスマイリー＜ノ

ーベル＞を選んで頂けた理由は？

院長：大学時代も勤務医時代も、又勉強会

で行った場所も総てオサダさんだったし、

相談した先生、友人も、若干高いかも知

<するようにしました。自宅が上ですし、

知人も多いので休みの時でも急患であ

れば診なければなりません。その時は

1人ですから、この配侭は良かったと思

っております。待合室も総てオープンなイ

DENTAL50
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歯科医唾の迩築･増改築などに

1豊亭な潅宇p’｡t9をI
多数掲載〃

達の目にとまるような外観､外装をするように

心がけました。

院長先生が女性ということもありまして､外

装に淡いピンク系の色を用い、内装には､清

潔さを保つように床材の長尺シート､壁､天

井等のクロス材､ドアなどはホワイト色を使用

することにしました。又アクセントとして､受付

カウンター、センターキャビネットは外装と同

色のピンク色の素材を使用。内部も一般の

設計と比べ天井の高さ20cm、ドアの高さも

2ml0cmと高くし、空間スペースがより広く

感じられるように考慮してみました。

十和田市は雪国ということもあり、寒さ対

策として床、壁、天井等の断熱性には､十分

留意して設計させて頂きました。

今後、大学通り歯科医院様が､各世代の

方々からも親しまれ、繁栄されるように心より

お祈り申し上げます。

㈱エフビー

れないが､ユニットを買うならオサダがい

いよ、と。ですからメーカーは初めからオ

サダと決めていました。＜ノーベル＞を選

んだのは、見た目もスッキリしているし、

足回I)も良いし…。昔使っていた古いユ

ニットでも使いやすいと感じていましたか

ら､それより便利になっているんだからと、

すぐ決まりました。

Q:最後に、お友達に何かメッセージを。

院長：同級生も、北海道はむろんですが､全

国各地に行かれ､ほとんど会う機会もな

くなりました。皆さんもだんだん年をとっ

て行かれますが､とにかくお身体だけは

気をつけて､これからも頑張って下さいね。

~1_ユ ノ

7ﾑｰﾉ
一

I I／ ／

I／

／
／

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター
〒141東京都品川区西五反田5－17－5

TEL O3(3492)7651Ir)

＜大学通り歯科医院の設計にあたって＞

大学通り歯科医院は､名前の通り十和田

市内の中心部に北里大学(獣医畜産学部）

又､近くには、小中学校があり学生及び児童
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能(謡曲～舞聯子ﾉを習って25年

‘ｳ継続は力なり"をモットーに

2ツの道を歩み続ける永田先生

「能｣。この伝統隻能が今I Iのような形式

に終えられたのは14111記の，トばから後､fに

かけ､ l1#の将龍足利挽満によって認められた

頃といわれる。！|』でも観世座で減ぜられる観

阿弥の能は、〃〔郁の人々の評､ﾘをllfぴ､そ

れがその後幾多の変避､様式に改i'l'fがあっ

たものの、今Hの能のﾉ農盤になっている、と

荷われる。

その,"IIIIを群われて25年。昨年柵岡の大

蒙公|蝋l能楽'瞳で､地ﾉt有志が演ずる会で、

灘嚇j'･(まいばやし)を嫌った術:l･l侭師がお

られるとl111きお訪ねした。

診約ﾘ『は小倉駅から単でおよそ15分。 ミ

方を小1i'M,II IにI＃|まれ、側伽には小川が流

れるという、恵まれた帥･かな住宅街に建って

いるお会いした先′|: さすがに姿勢が基本

といわれる雛雌fを減じるだけあって､典っ

すぐにl'l'ぴた背筋に挨拶の仕ﾉjもピシッと決

まり久排いい。

辿された応接間で､ビデオを見ながらご解

説してドさるが、 、'iﾉjの知識と!;えば､能に

はシテとワキがいて、 lli語調の謡と|雛r･で物

語を朧うことぐらいしかないはっきり‘;って、

格式のI断い遮い世界の伝統芸能と思ってい

たので､読播の先生方の!| !には、少し突っ込

みが足りないとご不満の方もおられるかもfll

れませんが､おI;1:し~ﾄﾞさい。

一一先生と能との出合いは？「母が永い|H1

謡いや仕嫌いをやっておりましたが､当1I＃私

は学生時代で､しょっちゅう謡の先生が来た

り、本人も暇があれば純柳しているんです。

うるさいな－、と勉強しながら､11時はずっと忠

っていたんです(笑)。それが開驚後､この八

'陥の歯科|ｸ瓠lli会に｢緑熊公｣という謡IIIIのl'il

好会があることを知り、入ったのが始まりで

す｣。ビデオでは職子方に合わせ､小鼓、大

妓、太鼓､f＃が1113る111を先ﾉkが1人､姿勢lf

し<舞っておられる。ラアラァヒゥウロラア、字

でII;<と{11だか呪文のようになるが､これはiザ

符にふられたカタカナの術の旋律の節。

｢補の音を完全に党えてしまわないと嫌えな

いんですよ。これは"唐船"と南う曲、の"楽，’

の舞いですが､およそ20分間灘います｣と‘；

ってお見せドさるが､能iniのように無炎怖な

I

永田歯科医院
北九州市八幡東区中畑2－4－3

院長永田博見

■■I
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閲

瀞人、という言葉があるように、舞台上の先生

は､面(おもて)がなくとも全くの無表情。どこ

が嬉しくて､どこが悲しいのかもわからない。
一画が

酷
一０

ｔ

霊墓
一

一

』
～

持ち物は剛ち物は刷子一本、それを広げたり、たたん

り…。思わず｢能はlhiをつけ､頭や衣装も

・二面
頁

だ h
錘N戸。

J「『

豪華に飾り雛うものではないんですかjと尋ね

てしまった｡「ええ、通常はそうですカミそれは 一一

私の場合はずっと先。これは 曲の中のエ

キ ス、主なところだけを取り、直面(ひためん） 『弓．
』

’ ；
のままお雌子に合わせ雛う"舞聡子"と呼は

れるものです｣と言われてしまった。解説本等

は？｢前もって配る時もありますが､能を見に ありますから、時々その雛台でも練稗を重ね す｣。－奥様は？｢ええ、 |'|分では決してや

ろうとはしませんが(笑)、隆年共に見ていた

からか､評miは適確ですね｡"サシ、ヒラキの

ま、およそ定まっておりますから、 ますが｣。-25年、免;け来られる方I 〈のようなものがあ

存知で･･･素人が近づき ってお弟子さんを取るようなことは？｢ええ､私内容はほとんどこ

場合のお形がきれいになりましたね"とか"索

謡いのトーンが良くなりましたよ"とか、 i;って

くれます。永久に練習を職みimねる1It界で、

まだ私はその初歩的段附。 ・ﾉk続けて行く

つもりです｣と能についての魅力を熱心にお

話し下さる。

昭和38年、H本大学歯学部をご聡龍。ご

開業は昭和41年。お－2人のおr･様の内、ご

長男は医師、ご次男は先'kの跡を継ぐべく、

現在福岡歯科大学に在学しておられるとい

う｡｢子供が育ち終るまで､まだまだ働かなけ

ればなりませんが､何事も"継続は力なり"を

モットーに､能と歯科医師､この2つの道を今

後も続けて行くつもりです｣。

誠実で真I力il lo笑顔のやさしい折り| I IEし

い院長である。

難い､その点が私も少々残念な気がしますが

ね｣と正直なお話。

-25年やって来られたのは？｢何しろ6

00年の伝統裟能、－恭手一投足にも色々と

仕来たりがあり､始めて5～6年の頃は正直ツ

ラかつたですね。一つの壁を乗り越えると、

すぐ又次の壁にあたってしまう感じで…。で

もこの舞雌子を勉強するようになったら､面白

味もグッと増し、何時かは面をつけて､と思っ

ているんですよ。初めた頃は演能の券を貰っ

ても、行ったり行かなかったl)でしたが､最近

は必ず見にｲjっております｣。－練習は？

｢診療後このまで｡公演が決まりますと毎夜、

･年間続けます。素謡いで全て口伝ですか

ら､耳で聞き、自分で声を出し､雰囲気を創

りながらの練習です｡能郷台はこの八幡にも

は梅芳流に閥し、ル〔〃〔から梅若背矢先生が

来られて教えを乞うておりますが､免状は､初

伝、中伝、奥伝とあり､それぞれ先生の前で

謡い、流儀や仕来たりにかなっていると認め

られれば免状を頂くことが出来ます。が､私

はまだチャンスがなく、教授の免状は持って

おりません｡25年など､このllt界では新しい

方なんですよ｣。そう思って写真をみると、皆

さん先生より年上の方ばかりのようだ｡｢同好

会でも若い方をお誘いするんですが､皆さん

難しいらしく、敬遮されてしまうんです(笑)。

考えてみれば､確かにゴルフやカラオケのよう

に、爽快感は金<ありませんから、入らないの

もうなづけますね(笑)｣｡｢でも正Hなど､紋

付、袴を付け謡いますと、気分も新た、気持

がひきしまりますし、 111iめられた思いになりま
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藤田歯科医院
東京都港区南青山5－8－9

青山モータース3階
とも苦になりません(笑)。少々疲れているか

な､と感じる時もありますが｡．◎イヤだったら

出来ないですよね(笑)｣と自身にも言い聞か

せるように。都会の医院らしい歯切れの良さ

が印象的だ。－この医院の魅力は

「診療内容や患者さんのことなども､全

員が友達感覚でそれぞれの立場で意

見を交換出来ます。それがいいです

ね。時々友達に聞くと、ドクター1人が

一方的に話して…。そんなんじゃあな

いかも知れませんが､威張っているよ

うに聞こえて話し合いが出来ないみた

いな雰囲気らしいんです。その点ここ

はいいですよ(笑)｣。

松沢さんは当院で3年2ケ月。東京

医科歯科大学附属衛生士学校を卒業

され､通算6年Ijを迎えたベテランだ。

「卒業後故郷(栃木県)に帰り働いてい

ましたが､学生時代にアルバイトで藤

11I先生を知っていたことから、又東京

に戻って来ました｣｡｢ちょっとのんびり

していますので､初めはこの職業に向

いていないんじゃあないかと思ってい

ましたが､鹸近はやりがいが出て.…。

年と共に気が強くなっちゃって､近頃

は先生ともケンカしちゃうし､お嫁の貰

い手がなくなってM1つたな、と悩んで

います(笑)｣。と言ってもまだ20代の半

ば。当院の明るい雰囲気がわかるよう

だ｡－術/k士としての職業観は？｢こ

の職業はまだ看護婦さんのように一般

的に知られていないようで"歯医者の

お姉さん"的に呼ばれております｡もう

少し地位というか、世間の人達に認め

てもらえるようになったら良いな、と思

います｣。歴史が浅いせいか､確かに

P.Rが行き届いていない面もある。衛

生士が足りないといわれる現状にあっ

て､歯科医師会､衛生士会とも…。参

地下鉄表参道を渋谷方面に向って降り、

青山5丁目の交差点を左折､徒歩2～3分の

表通りに面したビルの3階に平成4年にご開

業された｢藤田歯科医院｣。東京のど真ん中、

若者の憧れ､ファッションの発祥地と

あって､辺りはヨーロッパ直輸入のブラ

ンド名をそのまま店名としたしゃれた

店々が並ぶ。

院内はテナントビル内ゆえ、各部を

ゆったりとはいかないが、スマイリー

＜ファイン＞4台が並ぶ診療室は、眼

下に道行く人や付近の景色が見渡せ

気持いい。

院長は日本歯科大学を卒業後､地

元青山で8年程勤務医をされた後独

立。後ほどお話しにも出て来るが､患

者さんへの口腔指導やコミュニケーシ

ョンを何より大切にされるとあって､こ

の激戦の場所にあって患者数も驚くほ

ど多い｡従って陣容も､ドクター3緒､術

生士6名と､設備､スペースの割合から

すればこれ又多すぎる職万全である。

最初にご紹介するのは、開業以来

当院にお勤めの竹H｣さん。東京郡歯

科医師会附属歯科衛生t専門学校

を卒業され、1年間他院に勤務された

後当院へ。今年5年目を迎える､そろ

そろベテランの域に入られる衛生士さ

ん。－動機は？「高2の時、歯医者

に通っていて興味が湧き､その後この

職業についての本を読んだり､友人に

聞いたりして､“私にピッタリ"と思い入

学しました｣。今の仕事の内容は｢ブ

ラッシング指導やスケーリング、ドクタ

ーの補助や受付まで｡衛生士としての

仕事を含め、当院では全員がそうで

すが､院内の色々な仕事をやっており

ます｡朝早く、夜も遅いんですが､思

った通り自分に向いている職業でちつ

院長藤田直久

竹田真美子さん

松沢美樹さん

杉山智惠子さん

松尾亜紀さん

石田佐代子さん

原智舂さん

〆

”

雪□

謹爵

1

急医

I
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、 を与えないこと。ビクビクしないで自信を持っ

てやりなさいと言われますが…。難しいです

ね｣。やさしく、明るい笑顔。頼れる衛生士と

して､将来大きく育っていくことであろう。

原さんは新東京歯科衛生士学校を卒業さ

れ、石田さんと同じく昨年入局されたばかり

のホヤホヤ衛生士さん。ご自身の仕事を｢私

達はドクターと患者きんの中間に立って流れ

をスムーズにさせるのが任務。まだ毎日が緊

張の連続で､’|貰れるまでには時間がかかりそ

うです｣。動機は｢自分が歯医者に通ってい

て､セメントを練ったり、患者さんと話したりと、

たのしそうな職業だったから…｣と現代っ子ら

しいご返事。勉強については｢先誰や業者

の方とｲII!良くして色々と教えてもらうこと。専

門雑誌などになるべくIJを通し、知識を吸収

すること。それでないと今のレベル(知識等

が)でストップしてしまうと思うんです｣となかな

か意欲的。気をつけていることは｢私は新人

ですが､患者さんには専門家の1人。どんな

に忙しくても、手を抜くことなく、丁寧に時間を

かけてお話しすることを心掛けています｣。こ

の前院長から怒られちゃった。でも､これ杏か

ないで－(笑)と言われたが､医院の姿勢が

わかる大切な言葉ゆえあえて書く。朗らかで

意欲的で…。この方も将来がたのしみな衛

生士である。
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考になるお話しである。－ツライことは？

｢患者さんにこちらの意向が伝わらず､"こん

なことをヤラレタ"と言われた時ですね｣とlf

直に。やはりベテランである。

杉山さんは竹ll lさんと|可じ学校の後峨。こ

の道に入った動機も、以前歯科|渥院に通っ

たことから､と了;われる。－やりがいを感じ

るI1#は｢ここでは鯨月リコールで忠脅さんに迎

絡をとりますが､ lij来された忠群さんの州が、

指導した通りにキチツと膳け､きれいになって

いる時ですね。術ﾉl晶上になって良かったな－

と思います｣。職梁剛については｢査格を捗っ

たことで､妓近、 I'IIりは職業雌と言われており

ますが､そうした心配は全くありません｡又、 2!i

院は恵まれた環境下にあるかも知れません

が､与えられた仕事をただこなすだけでなく、

自分から進んで仕事が出来ます｡キャリアと

して自立した仕事が出来るこの職業｡やりがい

のある良い職業だと思います｣。昨今､近頃

の若者は言えばやるが､自分から率先してや

ろうとはしない、という話をよく耳にするが…。

指導上司側にも考えさせられる話である。

松尾さんは鶴見短期大学部歯科衛生科を

卒業し、他院に1年勤務した後､I1院へ。この

職業を「多くの人と話しが出来ますから、

色々と勉強になります｡でもいつも自分の感怖

を表に出さず､やさしく接していなければなり

ませんから、 ‐面大変な職業ですね｣。でも

人間ですから時には？｢そうなの－。それが

ストレスになっているかも…｣と|ﾘjるく笑う｡ 1 1

で言うほど大変じゃあない(？)。当院に入ら

れての感想は｢ｲ齢牌が皆んなliりじ位です

からIiﾙしも合うし、毎I1がmi白く、良い医院

に入ったな､と思っています｣とソツのない返

|j$であるが､それが全く不自然に感じられな

い位､取材1'1にも1朧やかな笑い声が聞こえて

来る。蝋、点の院隆がうらやまし－い(1)。

WIIIさんも竹l llさん、杉ulさんとI11じ学校

卒の|｢1窓ﾉk・「アルバイトや実習などでこの

職災の災際の内容は知っていましたが､いざ

フルタイムで働きますと、忙しいし、気は使う

しで､大変なｲ|: !lだな、と感じています｣。就

職後やっと8ケノl余り。正IIl(な感想であろう。

－ご自身の勉強は？「誰稗会など自分で

希望すればｲrかせてもらえるようですが､まだ

院内で覚えることばかりで･･。今のところは先

蛾に教わって､夢中の征口です｣。普段気を

つけていることは｢とにかく患省さんに恐怖心

＜院長から一言＞

私達はトータルに院内全体を見渡すことは出来ます域歯周

病などの専門的知識は衛生士の方がむしろ上。その知識を

フルに活かし､患者さんに役立てて欲しいと思づていますb開

業以来､単に機械的に疾患部を治療するのではなく､患者

さんとのコミュニケーションをはかり､利潤をむやみに追求し

なかったことが、今の結果につながったと思っていますb今後

も私を含めスタッフ一同､資格に甘え説プロとして患者さん

に奉仕する気持ちを忘れずにやって行きたいと願っていま魂

結婚し､家庭に入っても､当院での経験が役立つ人間に。

それが私の希望でもあり､夢ですね。
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三一一 以
前
は
毎
回
メ
ガ
ネ
を
拭
い
て
い
た
ん
で
す
が
、

今
は
ほ
と
ん
ど
あ
り
ま
せ
ん
。

口
腔
外
バ
キ
ュ
ー
ム

〈
フ
レ
ク
シ
ー
ク
リ
ー
ン
エ
ア
ー
シ
ス
テ
ム
〉
は

院
内
の
清
潔
は
む
ろ
ん
、
身
体
に
も
良
い

診
療
環
境
を
作
り
出
す
の
で
は

な
い
で
し
ょ
う
か
。

一

~咽～＝皇=一
､遥

横井歯科
名古屋市西区鳥見町3-22

パークシティ鳥見

院長横井弘孝
(愛知学院大学歯学部卒．37才）

’
一 地

獅
科
柵
瓢
轆
洲
蠅
難
Ｊ
１
ｆ
Ｄ
Ｔ
Ｉ
ｆ

ど
入
居
さ
れ
て
い
る
と
い
う
分
譲
マ
ン
シ
ョ
ン

の
中
庭
に
而
し
て
、
今
年
ご
開
業
以
来
ｎ
年
目

を
迎
え
ら
れ
た
横
井
歯
科
。
内
部
は
ビ
ル
内
ゆ

え
、
各
部
を
ゆ
っ
た
り
と
ま
で
は
い
か
な
い
が
、

．
秒
↓
”

＠

畷

全
体
を
濃
淡
グ
レ
ー
と
口
で
ま
と
め
、
清
潔
で

明
る
い
雰
朋
気
に
仕
上
げ
て
い
る
。

院
長
は
卒
業
後
、
勤
務
隆
の
傍
ら
名
古
屋
鋪

一
日
赤
病
院
で
約
４
年
間
川
腔
外
科
を
研
修
。

昭
和
田
年
２
月
、
実
家
に
ほ
ど
近
い
当
地
に
て

ご
開
業
。
一
般
歯
科
と
共
に
小
児
歯
科
に
も
力

を
入
れ
て
診
療
さ
れ
て
い
る
と
言
わ
れ
る
よ
う

に
、
や
さ
し
く
柔
和
な
印
象
。
ス
タ
ッ
フ
も
充

災
さ
れ
て
い
る
が
臘
者
数
も
多
い
。
「
開
業
後
す

ぐ
忠
者
数
も
順
調
に
推
移
し
て
来
ま
し
た
の

で
、
こ
の
、
年
間
治
療
人
数
は
ほ
と
ん
ど
変
わ

っ
て
お
り
ま
せ
ん
。
５
年
ほ
ど
前
か
ら
地
元
の

学
校
医
に
な
り
ま
し
た
の
で
、
ど
う
し
て
も
子

供
の
口
腔
衛
生
指
導
に
は
力
が
入
り
ま
す
。
私

の
意
図
を
汲
ん
で
、
術
唯
士
が
け
つ
こ
う
厳
し

く
指
導
し
て
く
れ
ま
す
の
で
、
そ
の
点
は
助
か

っ
て
お
り
ま
す
。
こ
の
方
針
を
今
後
も
貫
い
て
、

地
元
の
方
々
に
奉
仕
出
来
れ
ば
、
と
思
っ
て
お

り
ま
す
」
。

◇
◇

３
台
の
ユ
ニ
ッ
ト
に
は
そ
れ
ぞ
れ
エ
ナ
ッ
ク

と
Ⅱ
腔
外
バ
キ
ュ
ー
ム
八
フ
レ
ク
シ
ー
ク
リ

ー
ン
エ
ア
ー
シ
ス
テ
ム
Ｖ
が
。
「
院
内
に
は
仕

事
上
、
細
か
い
切
削
粉
が
一
耐
飛
び
散
り
ま
す
。

切
削
時
に
バ
キ
ュ
ー
ム
を
そ
の
方
向
に
向
け
ま

す
と
、
丁
度
天
の
川
の
よ
う
に
白
い
流
れ
が
冊

で
兄
え
る
ん
で
す
。
以
前
は
毎
川
メ
ガ
ネ
を
拭

い
て
い
た
ん
で
す
が
、
今
は
ほ
と
ん
ど
あ
り
ま

せ
ん
。
浦
潔
を
保
つ
こ
と
は
む
ろ
ん
で
す
が
、

術
者
、
悠
者
、
衛
生
士
等
の
身
体
に
も
良
い
環

境
を
作
り
出
す
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。
ユ

ニ
ッ
ト
よ
り
早
く
口
腔
外
バ
キ
ュ
ー
ム
の
取
り

付
け
を
決
め
ま
し
た
が
、
期
待
を
裏
切
ら
な
い

機
器
だ
と
思
い
ま
す
」
。

挙
諏

内蔵式口腔外バキューム
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こ
れ
か
ら
の
時
代
に
合
っ
た

最
新
の
ユ
ニ
ッ
ト
で
あ
る

〈
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｄ
〉
。

良
く
考
え
ら
れ
て
い
る
と

感
心
し
て
お
り
ま
す
。

コ
ン
ピ
ュ
ー
タ
ー
搭
載
で
、
ス
タ
イ
ル
も
斬
新
。

－ゴー

診療室訪問シリーズ

蚕当

医療法人斉歯会
’’

一

３
Ｒ
一

』堂

所、

瞳 墜蜜 曳府門真市千石町226

~=一

ノ'罫
一一

理事長杉岡守三
（大阪歯科大学卒．66才）

、
》

一
に

院長杉岡悟
(岐阜歯科大学卒.現朝日大学歯学部｡35才）

副院長中嶋嘉彦
（大阪歯科大学卒｡38才）

Il－

噂 大
戦
灘
雲
鑪
齋

隣
接
し
た
角
地
に
建
つ
「
杉
岡
歯
科
診
療
所
」
。

ス
タ
ッ
フ
総
勢
皿
名
と
大
所
帯
だ
が
、
患
者
数

も
激
戦
地
の
中
に
あ
っ
て
驚
く
ほ
ど
多
い
。

理
事
長
は
卒
後
２
年
間
勤
務
医
を
。
そ
の
後

寝
屋
川
市
萱
島
に
て
開
業
。
７
年
間
を
経
た
後

難 ‘
I

~
餌

舞毎
一画＝

輯一

L

6

〃

で
す
。
で
も
、
見
方
に
よ
っ
て
は
、
自
身
の
努
力
．

勉
強
が
報
わ
れ
る
、
や
り
が
い
の
あ
る
時
代
で

も
あ
る
と
思
う
の
で
す
」
。
ご
子
息
に
望
ま
れ
る

こ
と
は
「
医
院
の
発
展
か
ら
歯
科
医
療
界
全
体

の
発
展
ま
で
、
眼
を
世
界
に
向
け
、
地
に
足
の

昭
和
蛇
年
、
現
在
地
に
移
転
、
新
た
な
ス
タ
ー

ト
を
切
ら
れ
た
。
「
私
が
開
業
し
た
頃
は
日
本
も

当
界
も
高
度
成
長
期
に
あ
り
、
毎
日
勉
強
と
治

療
に
夢
中
の
時
代
で
し
た
。
今
は
医
師
過
剰
患

者
さ
ん
か
ら
の
要
望
も
多
種
多
様
と
あ
っ
て
、

若
い
先
生
方
は
大
変
苦
労
を
さ
れ
て
い
る
よ
う

制
も
次
第
に
整
い
つ
つ
あ
り
ま
す
が
、
こ
こ
ま

で
来
る
過
程
で
は
母
校
を
初
め
、
大
歯
大
の
先

生
方
や
諸
先
輩
の
ア
ド
バ
イ
ス
．
ご
指
導
が
あ

っ
た
か
ら
こ
そ
、
と
感
謝
し
て
お
り
ま
す
。
こ

の
経
験
を
今
後
は
患
者
さ
ん
に
還
元
、
努
力
し

続
け
て
行
き
度
い
と
思
っ
て
お
り
ま
す
」
。

◇
◇

室
内
に
は
ス
マ
イ
リ
ー
Ｇ
Ｍ
と
並
ん
で
八
フ
ァ

に
育
ち
つ
つ
あ
る
院
長
。
卒
後
は
勤

務
医
の
傍
ら
大
阪
歯
科
大
学
解
剖
学

教
室
に
通
い
、
一
昨
年
学
位
を
取
得

さ
れ
た
努
力
家
。
「
今
は
歯
だ
け
を
治

時
代
か
ら
口
腔
全
体
を
診
な
が
ら
患

健
康
を
守
る
時
代
に
な
り
ま
し
た
。

つ
い
た
ス
ケ
ー
ル
の
大
き
い
医
師
に
育
っ
て
欲

し
い
と
願
っ
て
い
ま
す
。
難
し
い
で
す
が
、
こ
れ

か
ら
の
当
業
界
を
生
き
抜
く
た
め
に
は
、
そ
う

し
た
志
が
大
切
な
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
」
。

多
忙
な
理
事
長
に
変
わ
っ
て
当
院
の
大
黒
柱

さ
る
副
院
長
の
中
嶋
先
生
が
、
コ
ン
ピ
ュ
ー
タ
ー

搭
載
で
ス
タ
イ
ル
も
斬
新
○
こ
れ
か
ら
の
時
代
に

あ
っ
た
最
高
の
ユ
ニ
ッ
ト
だ
と
推
薦
が
あ
り
設

置
し
ま
し
た
が
、
真
に
そ
の
通
り
で
、
良
く
考
え

ら
れ
た
ユ
ニ
ッ
ト
だ
と
感
心
し
て
お
り
ま
す
」
。

イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｄ
Ｖ
が
。
「
当
院
で
共
に
診
療
し
て
下
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